
Москвичи любят такси. Вызы-
вают машину, когда едут в те-
атр, ресторан, на работу. 
С таксистом ведь как с парик-
махером — можно и «за жизнь 
поговорить». Правда, некото-
рые водители русский язык 
понимают с трудом. На ми-
грантов клиенты жалуются 
чаще: на качество работы, 
знание города. Просьба вы-
ходца из Средней Азии прого-
ворить адрес в навигатор уже 
давно стала нормой. Что с них 
требовать: зарплаты у ми-
грантов ниже, чем у русских, 
и гости Белокаменной вклю-
чают смекалку.
Распределение заказов у агре-
гаторов устроено просто: си-
стема отправляет на вызов 
ближайшую машину. Однако 
таксисты обманывают про-
грамму: один человек пере-
хватывает заказы через при-
ложение, подделывающее 
GPS-данные, и раздает их как 
диспетчер. В итоге к клиенту 
приезжает машина с  другими 
номерами, водитель подни-
мает цену на фальшивом так-
сометре. В конце поездки нео-
жиданную сумму объясняют 
тем, что в приложении пишут 
лишь примерную стоимость. 
Поучительная история недав-
но произошла с коллегой мо-
сквички Лины Рязанцевой.  
«Первым делом водитель го-
ворит, что в такси работают 
камеры. Довозит до места 
и «пробивает» чек с нереаль-
ной суммой поездки в 25 ми-

нут. Пассажир, предупреж-
денный, что все будет по чеку, 
уверен: его не обманывают. 
И платит 8753 рубля за поезд-

ку», — пишет девушка в соци-
альной сети «Фейсбук».  
С такими дельцами борются 
городские власти. Сначала 

обязали такси отправлять им 
данные о перемещениях всех 
машин. А с 1 июня вступил 
в силу запрет на работу для во-

дителей-мигран-
тов, не имеющих 
российских прав. 
Но сфера такси тем 
и специфична, что 
люди, чью деятель-
ность пытаются от-
регулировать, бы-
стро приспосабли-
ваются.   
Запрет на работу 
в городах России по 
международным 
правам был введен 
еще в 2014 году 

с отсрочкой и с тех пор не-
сколько раз переносился.  
— Я был против отсрочки за-
кона, — говорит председатель 

правления Гильдии автошкол 
России Сергей Лобарев. — 
32 процента аварий в стране 
происходит с участием ино-
странцев. Для мигрантов мы 
подготовили бесплатные цен-
тры консультаций, чтобы они 
могли сдать экзамены. У них 
оказалась недостаточная под-
готовка. 
В прошлом году Центральная 
автошкола Москвы провела те-
стирование иностранцев на 
знание ПДД: из 32 человек не 
сдал ни один, а семерым пона-
добился переводчик. По мне-
нию председателя Комитета 
Московской торгово-промыш-
ленной палаты по вопросам 
развития таксомоторных пере-
возок, председателя Совета ди-
ректоров компании «Формула 
такси» Богдана Коношенко, за-

кон правильный: международ-
ная практика, когда иностра-
нец получает национальные 
права государства, в котором 
работает, сложилась давно.
— Правда, у такси была уве-
ренность: можно не спешить 
переучивать водителей на но-
вые права — закон еще раз пе-
ренесут. Поэтому рынок ока-
зался не готов, — рассказал 
«ВМ» Коношенко. — С 1 июня 
20 процентов водителей пере-
стали работать. Выросло вре-
мя подачи машины. Из-за не-
хватки шоферов увеличился 
спрос, агрегаторы подняли 
коэффициенты — такси стало 
дороже. Пострадали и компа-
нии: устранение 10 процен-
тов парка привело к нулевой 
рентабельности и убыткам.   
➔ СТР. 4

Вчера начался 
прием заявок 
на получение 
таксистами суб-
сидий от города. 
Они предназна-
чены для легаль-
ных перевозчи-
ков, которые 
не пускают 
за руль мигран-
тов без россий-
ских прав.

Путешествие подскажет, 
каким станет город будущего
Сегодня в Санкт-Петербург 
приплывает «АРХ Паро-
ход» — специальный проект 
выставки «АРХ Москва». 
«ВМ» рассказывает, о чем ар-
хитекторы рассуждали на пу-
ти из одной столицы в другую.

Всего на борт судна «Карл 
Маркс», которое приняло 
у себя проект, поднялись 
150 архитекторов со всей Рос-
сии. При этом путешествие 
стало не только развлекатель-
ным, но и дискуссионным.
— Мы подумали: соединим 
приятное с полезным. И при-
думали, что пароход должен 
не только путешествовать по 
Волге, но и думать о чем-то 
важном, — рассказал один из 
организаторов выставки «АРХ 
Москва» Василий Бычков.
В прошлом году маршрут про-
шел от Твери до Нижнего Нов-
города. Тогда во главе обсуж-

дений были «нормальность» 
и выведение своеобразной 
формулы русского стиля в ди-
зайне. А в этом году во главу 
угла поставлен российский го-
род будущего.
— Как наши города будут раз-
виваться, как они будут выгля-
деть. Каждый из пассажиров 
подготовил небольшие семи-
минутные лекции на эти 
темы, — рассказал главный 
куратор проекта Барт Голд-
хоорн. — Плюс у нас прошли 
дискуссии. Например, по по-
воду программы реновации, 
которая сейчас начинается 
в Москве. И мы собрали все ар-
гументы за и против.
Плюс во всех городах по пути 
в Петербург архитекторы вы-
ходили на небольшие прогул-
ки. Главная их цель — найти те 
элементы города, которые мо-
гут полностью исчезнуть из 
пространства через 20 лет. 

Результаты обсуждений 
и главные выводы своей ин-
теллектуальной работы архи-
текторы представят в Санкт-
Петербурге на конференции 
в Главном штабе Эрмитажа. 
— На пароходе плывет часть 
выставки «АРХ Москва» — 
три экспозиции, работы 
22 бюро, проект «Приметы 
городов» и экспозиция архи-
тектора, признанного луч-
шим в 2016 году — Никиты 
Явейна, — отметил Василий 
Бычков.
В 2018 году архитектурный 
пароход — с новой темой 
и новыми исследованиями — 
планирует поплыть в Казань.
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ
m.abramychev@vm.ru

 ПОДРОБНЕЕ О ТЕНДЕНЦИЯХ 
И НОВОСТЯХ АРХИТЕКТУРЫ 
ЧИТАЙТЕ В БЛИЖАЙШИХ 
НОМЕРАХ ВМ

Депутаты 
поддержали закон
Вчера столичный Совет му-
ниципальных образований 
выступил за скорейшее при-
нятие федерального закона 
о реновации жилого фонда.

В поддержку программы вы-
сказался председатель совета 
Владимир Дудочкин. 
— Сейчас идет голосование по 
программе реновации. Я счи-
таю, что, учитывая те итоги, 
которые есть по голосованию, 
муниципальное сообщество 
должно поддержать жителей 
домов, вошедших в перечень 
для голосования, и помочь им 
получить комфортное жи-
лье, — отметил Дудочкин. 
Ответственный секретарь Со-
вета муниципальных образо-
ваний, глава муниципального 
округа Нагатинский Затон 
Михаил Львов подчеркнул, 
что столичное правительство 
приняло правильное реше-

ние, предложив жителям хру-
щевок улучшить жилищные 
условия. 
Президиум совета по итогам 
своего заседания поддержал 
обращение муниципальных 
депутатов к спикеру Госдумы 
Вячеславу Володину, в кото-
ром говорится о необходимо-
сти скорейшего принятия фе-
дерального закона о ренова-
ции жилого фонда. Обраще-
ние подписали более 600 депу-
татов, сбор подписей продол-
жается. 
Сегодня в Госдуме проходят 
парламентские слушания по 
законопроекту о программе 
реновации. На них у депута-
тов еще будет возможность до-
бавить поправки ко второму 
чтению «с голоса». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

 ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2

Экспертиза проектов сэкономила бюджету столицы почти 45 миллиардов рублей. 
За пять месяцев этого года рассмотрено более 2,5 тысячи комплектов проектной 
документации. Специалисты Мосгосэкспертизы выдали 2013 экспертных заключений.
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Знамени

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Новая земля. Пятилетка 
Троицкий и Новомосковский округа 
готовятся отметить свой первый 
юбилей — пятилетие Новой Москвы 
встретят менее чем через месяц. 
Строительство важной автодороги 
от Боровского шоссе до деревни 
Ботаково будет завершено к этой дате. 
О ключевых проектах и будущем двух 
самых крупных округов мегаполиса 
рассказал руководитель столичного 
Департамента развития новых 
территорий Владимир Жидкин во время 

своего визита в редакцию 
газеты «Вечерняя Москва». ➔ СТР. 3

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

Сергей Собянин открыл
Аминьевское шоссе 
после реконструкции ➔ СТР. 2

власть
Вместе  с представителями властей 
«ВМ» помогает жителям столицы 
решать городские проблемы  ➔ СТР. 5

ревизор
Центробанк планирует 
объединить кредитные 
истории россиян  ➔ СТР. 6
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Речь отражает 
эпоху, как зеркало

Оценить современный нам русский язык с историче-
ской точки зрения пока сложно. Даже на бытовом 
уровне нет четкой системы. Возможно, это связано 
с тем, что последние 20 лет мы живем на изломе, из-

менение социальной структуры, изменение идеологии — 
все это имеет огромное влияние на то, как мы говорим. 
Может быть, еще не пришло время. В литературе, напри-
мер, очень часто произведения получают признание на-
много позже времени своего создания. Вполне возможно, 
через несколько десятков лет общественность по-другому 
взглянет на какого-то автора. Я не могу сказать, есть ли 
сейчас произведение, отражающее эпоху. Я, например, не 
встречал ничего, что можно было бы сравнить с «Войной 
и миром» Льва Толстого. Такие романы появляются не 
каждый год, и даже не каждое столетие, но будем надеять-
ся, что и наше время «родит» великого писателя.
Я не был примерным учеником, не мог похвастаться бле-
стящими знаниями литературы и русского языка, но за-
помнил эти уроки на всю жизнь. Несмотря на то что наша 
школа имела технический 
уклон, эти предметы были 
главными. Они не просто 
учат грамотно писать и кра-
сиво изъясняться. Русский 
язык и литература — это ос-
нова нашей культуры, кото-
рая находит свое отраже-
ние абсолютно во всех сфе-
рах жизни.
Язык является отражением 
определенного времени. Он напрямую связан с культу-
рой, с ее влиянием, с международными связями, со спосо-
бами коммуникации. Нельзя ожидать, что сегодня мы бу-
дем говорить на «языке прошлого». В то же время, если вы 
хотите создать правильную картину прошлого, вы должны 
очень бережно и аккуратно относиться к языку, важно по-
нимать, что мы должны беречь и стараться сохранить пра-
вильный классический литературный язык. 
Вполне естественно, что язык не стоит на месте, видоиз-
меняется. На него влияют динамика времени, научный 
и технический прогресс, общая канва событий, средства 
массовой информации — этот список можно продолжать 
очень долго. 
Рассуждая об этом, важно упомянуть, что сейчас ведется 
огромная работа по сохранению русского языка, об этом 
говорят и руководители государства, и простые люди. 
На это обращают внимание, а значит, вопрос не будет пу-
щен на самотек.

АЛЕКСЕЙ 
ЛЕВЫКИН
ДИРЕКТОР 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ИСТОРИЧЕСКОГО 
МУЗЕЯ

первый микрофон

Сегодня страна отмечает День русского языка. 
Накануне директор Государственного историче-
ского музея Алексей Левыкин поделился с «ВМ» 
мыслями о том, какие факторы формируют речь.Такси без акцента

Водители-иностранцы  уже не могут работать, не имея прав 
российского образца. Рынок пассажирских перевозок перестраивается 

Ежедневный деловой выпуск

Уроки русского
Вчера спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко 
предложила усовершенствовать школьные учебники 
по русскому языку.

— Нужна хорошая линейка учебников русского языка — 
выверенная, популярная, научно обоснованная, — заяви-
ла она на встрече с учителями-словесниками в «Артеке», 
добавив, что нынешние часто не отличаются качеством 
и привлекательностью для детей. При этом все школьные 
учебники должны быть отпечатаны в типографии.
— Учебник обязательно должен быть бумажный, ребенок 
должен держать его в руках, он должен учиться по учебни-
ку, а не по гаджету, — подчеркнула Матвиенко.
ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА
e.golovina@vm.ru

Свыше трети 
аварий 
происходит 
с участием 
иностранцев

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАММЭРА, ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ 
ДОРОЖНОТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ МОСКВЫ

К услугам москвичей 66 тысяч 
официальных такси — 
это больше, чем во многих го-
родах мира. Около 80 процен-
тов автомобилей приобре-
тается с помощью лизинга 
или с привлечением кредитов. 
С 2011 года правительство Мо-
сквы выделило более 280 мил-
лионов рублей в качестве суб-
сидий. Столичные власти под-
держивают добросовестных 
перевозчиков, работающих 
легально. Такие субсидии есть 
только в столице, и мы про-
должим эту практику.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ветер 7–10 м/с Давление 749 мм

Центр  +15

Бутово  +15

Внуково  +15

Жулебино  +15

Зеленоград  +15

Измайлово  +14

Кожухово  +15

Кузьминки  +15

Кунцево  +14

Лефортово  +15

Останкино  +15

Отрадное  +14

Печатники  +15

Тушино  +16

Троицк  +15

Хамовники  +15

Чертаново  +16

Шелепиха  +15

погода

+15°C

3 июня 15:25 Водитель столичной таксомоторной компании «Командир.Такси» Валентин Вайтехович отправляется на следующий заказ. Он поменял белорусские права 
на российские заранее — был уверен, что новой отсрочки запрета на работу водителей-мигрантов больше не будет

 КАК ИЗМЕНИЛСЯ РУССКИЙ ЯЗЫК ЗА ПОСЛЕДНИЙ ВЕК ➔ СТР. 7
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Сергей Собянин: Аминьевское 
шоссе стало частью хорды

Новый участок Северо-За-
падной хорды называют са-
мым сложным после Алабя-
но-Балтийского тоннеля. За 
три года строителям при-
шлось переложить 180 кило-
метров инженерных сетей. 
На каждый километр дороги 
приходилось 20 километров 
коммуникаций: водоводов, 
электрики, коллекторов. Уси-
лиями строи телей и город-
ских служб, энергетиков уда-
лось завершить реконструк-
цию развязки на полгода 
раньше контрактных сроков.
— Потребовалась огромная 
работа подрядчика, — расска-
зал главе города первый заме-
ститель руководителя Депар-
тамента строительства Мо-
сквы Петр Аксенов. 
Южный участок хорды состо-
ит из шести искусственных 
сооружений: двух тоннелей, 
двух эстакад и такого же коли-
чества путепроводов через 
реку Сетунь. С вводом этой 
транспортной развязки горо-
жанам, в первую очередь жи-
телям Западного округа сто-
лицы, будет проще выезжать 
на Мичуринский проспект, 
Мосфильмовскую улицу, Мо-
жайское и Рублевское шоссе.
— Закончилась одна из самых 
крупных дорожных строек 
Москвы, город получил 

8,25 километра новых до-
рог, — заявил Сергей Собя-
нин. — Аминьевское шоссе 
является не только частью Се-
веро-Западной хорды, но 
и участком Южной рокады. 
Оно тянется от Рублевского 
шоссе до Каширки и далее до 
Люблинской улицы. 
Мосты выведут автомобили-
стов с улицы Дорохова, по-
пасть с одного из них можно 
и на улицу Артамонова. Вско-
ре здесь поменяются и авто-
бусные маршруты, благодаря 
вводу развязки обществен-
ный транспорт получит свои 
полосы и возможность не за-
стревать в пробках.
— Пропускная способность 
Аминьевского шоссе увеличи-

вается фактически на 30 про-
центов, — добавил Сергей Со-
бянин. — Благодаря его ре-
конструкции улучшится дви-
жение на прилегающих ули-
цах, проще станет доезжать до 
станций метро — как суще-
ствующих, так и тех, которые 
появятся позже.
После реконструкции основ-
ной ход Аминьевского шоссе 
превратился в трассу с дву-
мя — пятью полосами движе-
ния в каждую сторону. Благо-
даря вводу новой развязки 
удалось создать дополнитель-
ную связку для проезда до Ку-
тузовского проспекта — без 
необходимости выезда с Мо-
сковской кольцевой автодо-
роги на Можайское шоссе. 

Строители также укрепили 
часть русла реки Сетуни. По-
заботились и об экологии — 
здесь создаются три совре-
менных очистных сооруже-
ния, а ранее разделенные пру-
ды теперь соединены одним 
водопритоком. 
— Поздравляю москвичей! 
Спасибо строителям! — мэр 
пожал руки рабочим. По его 
команде было открыто движе-
ние по эстакадам и мостам, 
заработал тоннель. По тради-
ции первыми поехала строи-
тельная техника, рабочие ра-
довались тому, что работа на 
этом объекте для них законче-
на. Десять кранов, грузовиков 
и самосвалов с флагами, про-
тяжно гудя, протестировали 

новое покрытие. Многие вели 
онлайн-трансляцию запуска 
магистрали.
Следующим будет запущен 
участок от улицы Дорохова до 
Мосфильмовской. Откроют 
его в октябре.
— Задачу выполним, — по-
обещал генеральный дирек-
тор компании-подрядчика 
Владимир Власов.
Работы на этом участке ведут 
в рамках строительства Севе-
ро-Западной хорды, которая 
пройдет через северные и за-
падные районы столицы от 
Дмитровского до Сколковско-
го шоссе и далее — до Мичу-
ринского проспекта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 11:40 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) поблагодарил генерального директора компании-подрядчика Владимира Власова за завершение реконструкции 
Аминьевского шоссе. Строители справились раньше заявленных контрактами сроков

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин открыл 
движение 
по Аминьевско-
му шоссе после 
реконструкции. 
Строителям уда-
лось закончить 
транспортную 
развязку раньше 
срока.

Мексиканская программа пригодится 
для наших пациентов

Лучшего специалиста по бракосочетаниям 
выбрали на конкурсе мастерства

Вчера в стенах столичной мэ-
рии состоялась встреча 
представителей властей Мо-
сквы и Мехико.

Глава Департамента здраво-
охранения Москвы Алексей 
Хрипун и министр здравоох-
ранения Мехико Хосе Арман-
до Ауэд Ортега подписали ме-
морандум о сотрудничестве.
— Наши международные кон-
такты расширяются как в Ев-
ропе, так и на Дальнем Восто-
ке, — отметил московский 
министр. — Пакет программ, 
который коллеги привезли, 
мы внимательно изучим.

Подписанный меморандум 
послужит основой для реали-
зации различных проек-
тов в сфере организации здра-
воохранения и подготовки 
кад ров.
Алексей Хрипун уже выразил 
заинтересованность работой 
мексиканской программы 
«Врач в твоем доме».
— Ее элементы могут войти 
в систему здравоохранения 
Москвы, — заявил он.
Программа «Врач в твоем 
доме» рассчитана на оказание 
медицинской помощи соци-
ально незащищенным слоям 
населения. В первую очередь 

это несовершеннолетние бе-
ременные, которые не нахо-
дятся под перинатальным 
присмотром, дети, которые не 
находятся под педиатриче-
ским наблюдением, больные, 
не имеющие возможности вы-
звать врача домой, и пациен-
ты, нуждающиеся в паллиа-
тивной помощи.
Глава департамента пояснил, 
что этот проект отвечает мо-
сковскому принципу персона-
лизированного подхода к ве-
дению пациентов.
— В медицинской системе 
Москвы сегодня девять мил-
лионов уникальных пациен-

тов, наша работа направлена 
на то, чтобы обеспечить пол-
ную доступность медпомо-
щи, — сказал он.
Он сообщил и о достижениях 
Москвы: за пять лет объем 
средств, выделяемых на ока-
зание высокотехнологичной 
медпомощи, вырос в пять раз.
— Результаты этих изменений 
в виде демографических пока-
зателей, таких как продолжи-
тельность жизни и другие, на 
протяжении пяти лет имели 
очень хорошую динамику, — 
отметил он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в Большом дворце Го-
сударственного историко-
архитектурного, художе-
ственного и ландшафтного 
музея-заповедника «Цари-
цыно» прошел заключитель-
ный этап городского конкур-
са «Московские мастера» 
среди специалистов органов 
ЗАГС. В финале приняли уча-
стие семь конкурсанток. 

Атмосфера Большого дворца 
соответствует событию — 
в одном из залов собрались те, 
кто каждый день соединяет 
судьбы, фиксирует новую 
жизнь и ушедшую. Среди 
участниц есть и те, кто совсем 
недавно в этой сфере, и те, кто 
уже работает более 20 лет. 
Задания для конкурсанток 
в финальном этапе организа-
торы подготовили непростые. 

Первое испытание — «Вехи 
истории ЗАГСа: 1940–2010-е 
годы» — девушки готовили 
дома. У каждой участницы 
свой период времени, о кото-
ром нужно было снять видео-
ролик. Ролик начинается  с Ве-
ликой Отечественной войны 
и трогательной истории о со-
труднице ЗАГСа Елизавете, 
которая узнала о смерти свое-
го возлюбленного на следую-
щий день после знакомства, 
завершается этап видео о буд-
нях работников этой сферы. 
Автор — обладательница тре-
тьего места, консультант Бо-
городского отдела ЗАГС Свет-
лана Фролова. Юридическое 
образование помогает в рабо-
те, а любовь к театру и книгам 
вдохновляет на подвиги.
— Как-то я проводила церемо-
нию бракосочетания для ро-

керов. Они были в кожаной 
одежде, с мотоциклами, но 
вели себя при этом очень до-
стойно, — поделилась истори-
ей Светлана. 
Среди заданий в финале — 
юридические вопросы, кросс-
ворд и театральные сценки из 
жизни органов ЗАГС. Каждо-
му эпизоду участницы давали 
свою правовую оценку. 
Почетное серебро досталось 
главному специалисту Ухтом-
ского отдела ЗАГС Элеоноре 
Бурденковой. Эту профессию 
она выбрала по зову сердца. 
Оказавшись на бракосочета-
нии друзей, сразу поняла, что 
хочет работать в ЗАГСе. 
— Для каждого акта, конечно, 
свои эмоции, но мы всегда 
приветливы и корректны, — 
рассказала Элеонора. — Мне 
кажется, самое главное для 

сотрудника ЗАГСа — всегда 
входить в положение того, 
кто к вам пришел, и помогать 
людям. 
Молодая мама, ведущая реги-
страции брака в Московской 
городской думе, специалист 
Шипиловского отдела ЗАГС 
и настоящая красавица — все 
это о победительнице конкур-
са Татьяне Покаместовой. От-
сутствие юридического обра-
зования не мешает ей в рабо-
те, а навыки социального 
управления, полученные 
в вузе, помогают в решении 
многих задач. 
— У молодоженов нереальная 
энергетика, которой они де-
лятся с окружающими, — от-
метила обладательница пер-
вого места. — Я очень хорошо 
помню свою первую церемо-
нию: я расписывала пожилую 
пару иностранцев. Это была 
моя отправная точка. 
Вчера также прошел финал 
конкурса «Московские масте-
ра» на лучшего музейного ра-
ботника-экскурсовода. Там 
для участников подготовили 
задания, приуроченные к Году 
экологии. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Дома пройдут шесть 
уровней проверки

Жилье комфорткласса, по-
строенное по программе ре-
новации, пройдет шесть 
уровней контроля качества. 
Об этом вчера сообщил глава 
столичного Департамента 
градостроительной полити-
ки Сергей Левкин (на фото).

По его словам, контроль за 
возведением нового жилья 
начнется уже на стадии созда-
ния проектов.
— Прежде всего необходимо 
проверить, насколько плани-
ровка кварталов 
соответствует ре-
гиональным нор-
мативам градо-
строительного про-
ектирования, — 
сказал Левкин, 
уточнив, что прове-
ряющие обратят 
внимание и на обе-
спечение домов социальной, 
инженерной и транспортной 
инфраструктурой.
Ранее мэр Москвы Сергей Со-
бянин в эфире телеканала 
НТВ заверил, что в новых ми-
крорайонах будут созданы все 
необходимые условия для 
комфортной жизни горожан.
— Что касается детских садов, 
школ, поликлиник, естествен-
но, мы будем учитывать коли-
чество населения, реконстру-
ировать и строить дополни-
тельные объекты, — пообе-
щал глава города. Вместе с ин-
фраструктурой жилых квар-
талов, по его словам, будут 
развиваться и дороги.
На втором этапе, продолжил 
Сергей Левкин, специалисты 
проконтролируют соответ-
ствие жилья нормативам по 
звукоизоляции, комфорту 
и безопасности помещений. 
Затем проектная документа-
ция пройдет государственную 
экспертизу.
— На данном этапе макси-
мальный контроль будет на-
правлен на выявление соот-
ветствий требованиям стан-
дарта «комфортное жилье» 
и применения современных 
материалов, — сказал Лев-
кин, добавив, что качество ис-
пользуемых стройматериалов 

со своей стороны проконтро-
лирует и технический заказ-
чик. Это будет уже четвертый 
уровень проверки.
На этапе строительства за 
проверку возводимых домов 
отвечает Мосгосстройнадзор.
— Более того, по поручению 
мэра Москвы в городе создана 
отдельная специализирован-
ная лаборатория — «Центр 
экспертиз исследований 
в строительстве», — добавил 
Левкин. — Его специалисты 
также будут осуществлять 
контроль за качеством строи-
тельства жилья по программе 
реновации.

И, наконец, на ше-
стом этапе выдает-
ся заключение 
о том, что готовый 
дом полностью со-
ответствует всем 
требованиям. Как 
заверили в Депар-
таменте градо-
строительной по-

литики, пока этот документ 
не подпишут, здание не введут 
в эксплуатацию.
— Прохождение всех этих эта-
пов позволит сказать, что ка-
чество новостроек для жите-
лей пятиэтажек будет достой-
ным, — резюмировал Левкин.
Тем временем мэр Москвы за-
метил в своем интервью НТВ, 
что строительство домов по 
программе реновации  помо-
жет сдержать и, возможно, 
снизить рост цен на жилье.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ИРИНА МУРАВЬЕВА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ  
ЗАГС МОСКВЫ
Этот год юбилейный — нашей 
профессии исполняется 
100 лет. Это говорит о том, что 
мы были нужны, будем нужны 
и у нас много задач и перспек-
тив впереди. Наша профессия 
совмещает в себе и юриста, 
и психолога. Обе эти специ-
альности ежедневно помога-
ют в работе. Наши лица стано-
вятся частью истории, оказы-
ваясь на всех архивных фото-
графиях и видео тысяч семей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

реновация

инфраструктура

Столичные парламентарии 
подготовят и направят реко-
мендации в правительство 
Москвы по созданию системы 
вытрезвителей. Вчера такое 
решение приняли депутаты 
трех профильных комиссий 
Мосгордумы. 
— Вопрос сейчас в том, в ка-
ком виде и на базе какой 
структуры возрождать вы-
трезвители, — подчеркнул 
председатель комиссии Мос-
гордумы по законодатель-
ству, регламенту, правилам 
и процедурам Александр Се-
менников. 

Это и предстоит определить 
депутатам совместно с экс-
пертами столичного прави-
тельства. Но определенно 
можно сказать одно: работа 
в вытрезвителях должна быть 
организована комплексно. 
Для этого, по словам Семен-
никова,  необходимо привле-
кать специалистов разных ве-
домств. Это врачи, социаль-
ные работники и правоохра-
нители. Не исключил парла-
ментарий и того, что в вытрез-
вителях появятся посты  со-
трудников полиции и Рос-
гвардии. 

Вытрезвителям определят формат

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно информируем горожан о том, 
над чем работают парламентарии. Вчера депутаты трех профильных комиссий Мосгордумы обсудили с экспертами 
возможные варианты организации в столице системы вытрезвителей. 

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-34 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

Мосгордума

Вчера 15:30 Специалист Шипиловского отдела ЗАГС и настоящая красавица — 
все это о победительнице конкурса Татьяне Покаместовой
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Вечером мэр Москвы 
Сергей Собянин посетил 
павильон № 62 «Охрана 
природы» на ВДНХ. Его 
отреставрировали с уче-
том всех исторических 
особенностей здания. 
Здесь открылся Между-
народный центр балета. 
В обновленном простран-
стве пройдут занятия 
по хореографии для детей 
и взрослых, мастер-клас-
сы, выставки, стажировки, 
профессиональные дис-
куссии. 

кстати

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ
Разработан информационный 
буклет с образцами отделки 
квартир в домах, предназна-
ченных для переселения 
по программе реновации. 
С ним можно ознакомиться 
на сайте департамента: 
ds.mos.ru. В ближайшее вре-
мя стандарты отделки будут 
утверждены правительством 
Москвы, а альбомы с основны-
ми характеристиками отделки 
в печатном виде будут доступ-
ны в шоу-румах, которые мы 
скоро покажем жителям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сегодня в Мосгордуме от-
кроется выставка китай-
ского художника и калли-
графа Сюй Пэйчэна. В со-
став экспозиции под на-
званием «Царь обезьян: 
путешествие на Запад» 
входит 80 полотен. Рисун-
ки выполнены в анимали-
стическом жанре с ис-
пользованием традици-
онных техник. 

кстати
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Троицкий и Новомосковский округа готовятся 
отметить свой первый юбилей — пятилетие 
Новой Москвы встретят менее чем через ме-
сяц, 1 июля. Ко дню рождения присоединен-
ных территорий выпустят две книги: одна рас-
скажет о стратегии развития ТиНАО, а другая 
соберет самые красочные фотографии, сде-
ланные за последние годы. Презентуют их на 
предстоящем Московском урбанистическом 
форуме.
«ВМ» вместе с руководителем Департамента 
развития новых территорий Владимиром 
Жидкиным, который недавно побывал в го-
стях у «Вечерки» и ответил на вопросы редкол-
легии, вспоминает, с чего начиналось расши-
рение Москвы. Заглянем и в будущее, выяс-
нив, какие планы строятся на присоединен-
ных территориях.
Владимир Федорович, сохраняются ли те прин-
ципы полицентричности и комплексного разви-
тия, которые были озвучены тогда, пять лет на-
зад, при увеличении столичной территории?
Наш главный принцип — создать город, удоб-
ный для жизни. Им мы руководствуемся на 
протяжении этих лет. Мы комплексно разви-
ваем Новую Москву с точки зрения градопла-
нирования, создания транспортного каркаса: 
проводим метро, занимаемся железнодорож-
ными путями сообщения, возводится жилая 
и коммерческая недвижимость, появляются 
новые рабочие места, строятся парки, прокла-
дываются инженерные и коммунальные сети. 
Разработана и градостроительная документа-
ция: Генеральный план и правила землеполь-
зования и застройки, есть проекты планиро-
вок крупных объектов. Мы надеемся, что на-
бранные за пять лет темпы не сбавим, а заду-
манные проекты продолжим выполнять 
в срок.
Можно ли выделить из этого списка прорывные 
проекты?
Во-первых, это строительство метро и дорог. 
Уже сдана первая очередь Калужского шоссе: 
девять километров магистрали реконструи-
рованы, москвичам удобнее добираться до 
присоединенных территорий, через полтора 
года Сокольническая линия, пришедшая в Но-
вую Москву, дойдет до Коммунарки, в конце 
2017-го ожидаем ввод станций на Калинин-
ско-Солнцевской линии — «Говорово» и «Рас-
сказовка». Во-вторых, и это, пожалуй, самое 
важное достижение пятилетки, — создание 
мест приложения труда. 
За это время на прежних предприятиях добав-
лено 15 тысяч рабочих мест, еще 85 тысяч 
были созданы с развитием присоединенных 
территорий. В-третьих, строительство новых 
социальных объектов — их появилось около 
полусотни за пять лет. Больницы, поликлини-
ки, детские сады, школы и пожарные депо — 
это то, без чего нельзя представить развитие 
ТиНАО. И, конечно, мы стараемся обеспечить 
баланс территорий: параллельно со строи-
тельством новых объектов мы создаем сопут-
ствующую инфраструктуру, в первую оче-
редь — сети. Мы могли бы обгонять другие ре-
гионы по темпам ввода жилья, транспортных 
объектов, но без инженерии эти проекты не 
состоялись бы.
А какие проекты сейчас в работе?
Это и коллектор диаметром тысяча миллиме-
тров на Калужке, и водоводы, и насосные, и ко-
тельные станции в округах.
Вы говорите о высоких темпах строительства. 
А каких объектов за пятилетку построено меньше 
всего?
За эти годы практически не добавилось новых 
объектов культуры. Всего в ТиНАО расположе-
но 175 объектов культуры и истории. Не появи-
лись пока театры. Вполне возможно, что это 
объекты будущего Новой Москвы. Однако пар-
ков, новых зон отдыха станет в разы больше.
Владимир Федорович, давайте вспомним самое 
начало: как принималось решение о расширении 
границ Москвы?
Я работал заместителем председателя прави-
тельства в Московской области. Все видели 
и слышали заявление Дмитрия Медведева 
о необходимости качественно менять и разви-
вать мегаполис, снижать нагрузку на истори-
ческий центр Москвы, менять транспортный 
трафик, а также переносить органы власти на 
новые территории. 
Помню, как рассматривали несколько вариан-
тов границ Новой Москвы. В ходе совместных 
совещаний утвердили тот, который сейчас как 
раз и реализуем. Было интересно, когда все это 
начиналось.
Но это не были кулуарные обсуждения, их широ-
ко транслировали, привлекая к идее реализации 
строить большой комфортный город и иностран-
ных экспертов.
Действительно, практически сразу после это-
го решения появилась идея по международно-
му конкурсу, который мог бы предложить но-
вые варианты развития присоединенных тер-
риторий. Тогда собрали 12 самых известных 
мировых компаний. Все они провели подроб-
ные исследования, согласно которым более 
половины территорий занимают леса, есть 
много садовых некоммерческих товариществ. 
Делались выводы, что новые территории 
сложны в плане их объединения, тем не менее 
каждая проектная группа предложила свое ви-
дение их развития. Впоследствии эти наработ-
ки были изучены и отчасти применены в Гене-
ральном плане. Это был новый опыт, который 
мы прошли с большим количеством проекти-
ровщиков.
Задумав расширить Москву, противодействия 
со стороны тогдашних глав поселений не встре-
чали?
В момент передачи территорий столице уже 
была создана префектура ТиНАО, большин-
ство полномочий глав поселений было переда-
но именно туда. Мы выстраивали работу с пре-
фектом, его командой, общались и с главами 
поселений, на балансе которых тогда остава-

В ближайшие два года инвесторы планируют построить 15 детских садов в Новой Москве, из них шесть дошкольных учреждений сдадут в 2017 году, еще девять — 
в 2018-м. О ключевых проектах и будущем двух самых крупных округов глава Департамента развития новых территорий Владимир Жидкин рассказал во время 

своего  визита в редакцию газеты «Вечерняя Москва».

Владимир Жидкин: Лучший способ мотивации инвесторов — строить производства

Новая земля. Пятилетка

лись дороги и инженерные коммуникации. 
Наладить контакт оказалось несложно, мы 
уже знали друг друга по предыдущей работе, 
к решению объединения территорий пришли 
сообща.
Вы говорите о том, что получилось реализовать. 
А есть идеи, которые пока не осуществлены по-
сле объединения территорий?
Единственное, что из тогдашних идей не реа-
лизуется, так это переезд федеральных орга-
нов власти. Возможно, этим займутся позже, 
главное, что у нас есть площадка размером 
300 гектаров. На ней предусмотрено возведе-
ние 1,5 миллиона квадратных метров офисной 
недвижимости. Это тот резерв, который мо-
жет быть задействован при переезде не только 
федеральных органов власти, но и других 
структур в Коммунарку.
А эта площадка как-то развивается?
Безусловно. Вскоре в Коммунарке появится 
первый административный объект площадью 
33 тысячи квадратных метров, в него переедет 
префектура Троицкого и Новомосковского 
округов, а также около десятка учреждений 
города. Затем здесь появится новый кампус 
Национального исследовательского техноло-
гического университета МИСиС, для этого вы-
делено 80 гектаров. Еще 250 тысяч квадрат-
ных метров займет федеральная библиотека. 
В настоящее время строится крупная больни-
ца с перинатальным центром, первые 83 тыся-
чи «квадратов» сдадим уже в будущем году.
Владимир Федорович, давайте посчитаем. Какое 
количество бюджетных средств и денег инвесто-
ров было вложено в Новую Москву?
Начнем с того, что в этом году на развитие тер-
риторий из бюджета будет направлено пример-
но 60 миллиардов рублей. Большая часть 
средств предусмотрена на строительство новых 
объектов, дорог и метро. Всего же за пять лет 

было вложено порядка 150 миллиардов рублей 
из бюджета. Около 11 миллионов квадратных 
метров недвижимости построены инвестора-
ми — это еще около 600 миллиардов рублей.
А есть какая-то цифра, общая стоимость проекта 
«Новая Москва»?

Он оценивается в семь триллионов рублей. Это 
деньги, которые выделят из бюджета города 
и вложат инвесторы до 2035 года. Таким обра-
зом, на сегодняшний момент в развитие терри-
торий вложено чуть более одной десятой части 
от запланированного. Мы считаем, что в буду-
щем темпы строительства новых объектов бу-

дут только увеличиваться. Несмотря на слож-
ную экономическую ситуацию, инвесторы и го-
род продолжат вложения в ТиНАО.
А есть ли какая-то отдача от Новой Москвы?
Конечно. В первую очередь это заинтересо-
ванность горожан в развитии новых террито-
рий, они покупают жилье в Новой Москве. Их 
намерения переехать на новые территории 
подтверждают и опросы ВЦИОМа. Согласно 
исследованиям, треть столичных жителей го-
товы переехать в Троицкий и Новомосковский 
округа. Это почти три миллиона горожан. Во-
преки расхожему мнению присоединенные 
территории интересны не только жителям 
российских регионов, но и москвичам. А самое 
главное — это экологические территории, бо-
лее половины которых — леса.
Владимир Федорович, мы говорим об интересе 
москвичей к крупнейшим округам города. А сами 
жители принимают участие в их развитии?
Во время публичных слушаний по принятию 
территориальных схем поступило 29 тысяч за-
мечаний от горожан. Еще 30 тысяч получили 
перед утверждением Генерального плана. Реа-
гировали на все комментарии. Почти полови-
на из них касалась изменения коридоров до-
рог, которые проходили вблизи с поселками, 
домами и дачными участками. Трассировки 
изменили. Месяц обрабатывалась информа-
ция, решения принимались сообща. Замеча-
ния касались и размещения парков. Уже сей-
час в ТиНАО их пять. 
Кстати, каждый инвестор предусматривает 
в составе жилых кварталов небольшие зоны 
отдыха. Раньше такого не было. Среди проек-
тов, которые были рассмотрены и реализова-
ны по обращениям граждан, — изменения си-
стемы ливневой канализации на Хованском 
кладбище. Также за пять лет в Новой Москве 
отремонтировали четыре плотины. Жители 

просят провести коммуникации в их поселки, 
на развитие инфраструктуры в них тратим по 
миллиарду рублей в год. Мы чувствуем свою 
ответственность за размещение каждого объ-
екта, их появление — это не спонтанные реше-
ния. Каждый район смотрим с точки зрения 
его развития, исторической, культурной со-
ставляющей.  
Перемены впечатляют?
Дух, конечно, захватывает. В моем кабинете 
висят карты, на которых показаны изменения 
масштабов Москвы за все почти девять столе-
тий. На них видно, как потихоньку границы го-
рода расширялись. Но самое огромное измене-
ние — это увеличение площади почти в 2,5 раза 
пять лет назад. Одномоментно мегаполис гло-
бально разросся.
За пять лет в Новой Москве создано 100 тысяч 
рабочих мест. Это много, но ведь есть и пробле-
мы. Как сократить маятниковую миграцию, какие 
места приложения труда нужно еще создать 
в ТиНАО?
Здесь стоит вернуться к опросам ВЦИОМа, со-
гласно которым порядка 37 процентов жите-
лей Новой Москвы выезжают на историче-
скую часть столицы на работу. Остальные 
63 процента остаются на местах, и это высо-
кий показатель. Возможно, в ближайшие годы 
его улучшим. Для этого надо создавать рабо-
чие места в максимальном количестве отрас-
лей. Мы изучаем опыт крупных мегаполи-
сов — Сингапура, Гонконга, Шанхая, крупных 
европейских городов: как сокращать маятни-
ковую миграцию. С одной стороны, нам это 
удается, а с другой — мы наталкиваемся на не-
желание инвесторов создавать предприятия. 
Проще построить жилье, продать его, на этом 
застройщики зарабатывают быстро. Но в Ге-
неральном плане мы предусмотрели мест 
приложения труда почти вдвое больше, чем 
жилья. Так пытаемся мотивировать инве-
сторов вкладываться в производства. Соглас-
но последней версии Генплана, в ТиНАО бу-
дет построено около четырех миллионов 
квадратных метров жилья и 14 миллионов 
«квадратов» нежилой недвижимости. Это 
жесткий способ мотивации, но он работает. 
И сейчас к нам приезжают застройщики, спра-
шивают, что именно нужно возводить в Новой 
Москве. 
А что им нужно построить?
Технопарки, логистические центры, офисы. 
Спустя несколько лет мы видим, что актив-
ность инвесторов по вложению средств в соз-
дание рабочих мест возрастает. Если застрой-
щикам дать выбор, что строить, то они займут-
ся только жильем, над крупными производ-
ствами они не задумаются.
Есть какие-то новые решения от инвесторов?
Один из самых крупных застройщиков предла-
гает перенести Политехнический университет 
в ТиНАО. Для этого уже предусмотрен круп-
ный земельный участок. Разрабатывается про-
ект парка Universal стоимостью свыше двух 
миллиардов долларов. Офисный центр «Кле-
вер-Сити», технопарки и новые предприятия 
панельного домостроения — это те проекты, 
с которыми к нам приезжают инвесторы в по-
следнее время.
Можно ли выделить знаковые объекты из этого 
списка?
В Новой Москве будут созданы два крупных 
парка — «Аллея героев» и «Глория парк», об-
суждается вопрос размещения филиала Мо-
сковского зоопарка, самой крупной школы на 
2100 мест. Ее возводят в Летове, а откроют 
1 сентября следующего года. В будущее обра-
зовательное учреждение выстраивается оче-
редь из желающих там учиться. Развивается 
агрокластер «ФУД СИТИ», строится вторая 
очередь офисного центра Comcity, в котором 
разместятся не только торговые объекты, но 
и детский сад. 
Все эти проекты поспособствуют будущей нало-
говой отдаче?
При формировании рабочих мест мы должны 
понимать будущий бюджет Новой Москвы. 
Считаем, что к 2035 году на присоединенных 
территориях можно будет получать не менее 
300–360 миллиардов рублей налогов в сегод-
няшних ценах.
Владимир Федорович, а что же все-таки вас как 
москвича, не как руководителя департамента, 
привлекает в новых округах?
Безусловно, это экология. Здесь можно прогу-
ляться по лесам, сходить на речку, посетить 
старинные усадьбы. Новая Москва в этом пла-
не сильно отличается от мегаполисов. Здесь 
есть простор. Судите сами: в исторической ча-
сти столицы на площади 106 тысяч гекта-
ров  проживают 12 миллионов человек только 
по официальным данным, а на территории 
144  тысячи гектаров в Новой Москве будет 
проживать 1,5 миллиона человек только 
к 2035 году. Дышать легче, а инфраструктура 
развивается стремительными темпами. До-
браться до ТиНАО можно и на личном, и на об-
щественном транспорте, в том числе по желез-
ной дороге.
Если уж мы заговорили о личном, расскажите 
о своем хобби.
Я люблю ездить верхом — и шагом, и рысью, 
и галопом. Рекомендую всем — это очень по-
лезный вид спорта. Тем более что на новых 
территориях есть несколько комплексов, где 
можно научиться верховой езде. 
У вас есть лошадь?  Как с ней ладите?
У меня есть конь, его зовут Адмирал. Мы дол-
го друг к другу привыкали, с него я падал 
семь раз.  Но главное — встать и продолжить 
дальше.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный корреспон-
дент, любимый жанр — 
интервью.

30 мая 2017 года 17:40 Руководитель Департамента развития 
новых территорий Владимир Жидкин побывал в гостях 
у редакции газеты «Вечерняя Москва» 

На развитие 
новых округов 
из бюджета 
направят 
60 миллиардов 
рублей
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Читателю нужна от книги 
длинная жизненная история

В жизни самого Максима 
Адольфовича скоро начнется 
роман под названием «Лето 
для главного редактора». Он 
с прошлого года работает шеф-
редактором «Литературной га-
зеты» (Юрий Поляков, управ-
лявший ею до этого 15 лет, те-
перь «президент» издания. — 
«ВМ»). А не сегодня-завтра воз-
главит издание официально.
Максим Адольфович, когда вы 
вступите в должность?
Надеюсь, что в ближайшее 
время. Юрий Михайлович По-
ляков останется председате-
лем редакционного совета.  
Общее направление «Литера-
турки» изменится?
Мне кажется, мы чересчур от-
клонились в одну сторону. 
В 2001 году, когда Юрий Ми-
хайлович пришел к руковод-
ству,  в культурном простран-
стве господствовала либе-
ральная идеология, и, воз-
можно, в этом был резон — 
дать слово людям, которые 
в силу тех или иных причин 
не получали слова в сред-
ствах массовой информации. 
Полагаю, что время остроты 
этого противостояния ушло 
и стоит склониться поближе 
к «центру». Это не значит, 
что от нас уйдут старые авто-
ры — просто к ним добавятся 
новые. 

На ваших страницах идет дис-
куссия о возрождении единого 
Союза писателей. Вы ее про-
должите?
Все, кто у нас высказывался, 
мечтают о возрождении Сою-
за писателей в том виде, в ка-
ком он был в СССР. Но мы 
должны понимать, что у нас 
уже не будет столько денег, 
нам не вернут дома творче-
ства. Нам нужен сильный пи-
сательский профсоюз, кото-
рый помогал бы в спорах с из-
дательствами, создал систему 
коллективного управления 
правами. В этом направлении 
и надо начать движение.
А сами вы в какую сторону нач-
нете движение после «Весны 

для репортера»? Вы ведь 
не перестанете писать романы?
Конечно, нет. Редакторскую 
работу все равно забудут, 
а в истории хочется остаться 
(улыбается). Роман, который 
я сейчас пишу, — о семье музы-
кантов. Я ведь в свое время 
окончил Гнесинское училище. 
Герои вымышленные, но 
я буду использовать истории 
и своей семьи, и других людей. 
Например, историю человека, 
который пострадал в совет-
ское время за распростране-
ние «Архипелага ГУЛАГ»  — он 
использовал для этого камеры 
хранения на вокзалах. Еще 
меня очень волнует судьба ге-
ниального русского компози-

тора Александра Локшина, ко-
торого подозревали в доносе 
на нескольких знакомых, — 
и он всю жизнь жил под гнетом 
этого подозрения. Только под 
самый конец его жизни выяс-
нилось, что это была спецопе-
рация органов. В общем, в ро-
мане будут богема, музыка, 
любовь... 
Вам нравится крупная литера-
турная форма?
Большой роман остается веду-
щим в русской литературе 
жанром, сколько бы ни пыта-
лись объявить о его смерти. 
Читатель только тогда счаст-
лив, когда может погрузиться 
в длинную жизненную ис-
торию. 

Вы переводите болгарских, 
сербских, румынских поэтов. 
Сейчас  мало кто это делает...
За время существования «со-
циалистического лагеря» мы 
стали единым пространством, 
и восточноевропейские поэты 
нам ближе, чем английские 
или французские. Какими бы 
ни были политические разли-
чия, мы останемся с ними бра-
тьями. И я собираюсь издать 
в своем переводе книгу Христо 
Смирненски — крупного бол-
гарского поэта начала ХХ века. 
Надеюсь, у меня найдется вре-
мя и на это. Должно найтись.
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 

Вчера 14:50 Максим Замшев на книжном фестивале «Красная площадь» представляет свой новый роман «Весна для репортера»

Сегодня завер-
шается фести-
валь «Красная 
площадь». 
В предпослед-
ний день прошла 
презентация ро-
мана Максима 
Замшева «Весна 
для репорте-
ра» — о вой не 
на Украине.

Экзамен прошел 
без нарушений

Мигрантам обещают льготы 
на обучение вождению

Разминка перед матчем. 
Волонтеры высадили липы

Вчера выпускники столич-
ных школ сдали самый попу-
лярный ЕГЭ по выбору — об-
ществознание. Как прошел 
экзамен и когда ждать ре-
зультатов, выяснила корре-
спондент «ВМ».

В этом году заявки на участие 
в ЕГЭ по обществознанию по-
дали 358 тысяч человек по 
всей стране, 86 тысяч из кото-
рых — москвичи. Экзамен по 
этому предмету не входит 
в число обязательных, его 
сдают только абитуриенты, 
которым он необходим для 
поступления в вузы. Тем не 
менее, по данным Рособрнад-
зора, обществознание являет-
ся самой популярной «выбо-
рочной» дисциплиной среди 
школьников. Из общего коли-
чества столичных выпускни-
ков, записавшихся на ЕГЭ, 
сдавать ее будут 58 процен-
тов. На втором месте по вос-
требованности расположился 
английский язык — на экза-
мен подали заявки 34 процен-
та абитуриентов. Замыкает 
тройку «лидеров» история — 
тесты по ней напишут 20 про-
центов выпускников.
— Около 32 тысяч участников 
были зарегистрированы на 
сдачу Единого государствен-
ного экзамена по общество-
знанию, из них 31 304 вы-
пускника текущего года, — 
рассказывает руководитель 
Регионального центра обра-
ботки информации города 
Москвы Андрей Постульгин.
За последние годы Единый го-
сударственный экзамен пре-
терпел серьезные изменения. 
Благодаря творческой состав-
ляющей нынешние школьни-
ки имеют больше возможно-
стей донести свои мысли до 
проверочной комиссии.
— Обществознание — пред-
мет уникальный, — считает 
председатель Комитета Гос-
думы по государственному 
строительству и законода-
тельству Павел Крашенинни-
ков. — Это сплав обществен-
ных наук, который позволяет 
школьникам прикоснуться 
к важным вопросам, понять, 
какие правила существуют во 
взрослой жизни, как они уста-

навливаются, каковы послед-
ствия тех или иных действий.
Экзамен прошел в 4 тысячах 
пунктов по всей России. Про-
цедуру контролировали как 
общественные наблюдатели, 
так и сотрудники Рособрнад-
зора. В ведомстве уже сооб-
щили, что тесты прошли без 
серьезных нарушений, все 
правила были соблюдены. 
— Экзамен прошел в штат-
ном режиме. Для обеспече-
ния прозрачности процедур 
проведения ЕГЭ пункты про-
ведения оборудованы систе-
мой видеонаблюдения, — от-
мечает Постульгин. — При 
проведении ЕГЭ по обще-
ствознанию 5 июня были за-
действованы более 10 тысяч 
работников образовательных 
организаций города Москвы, 
которые прошли соответству-
ющую подготовку.
ЕГЭ по данной дисциплине 
состоит из 29 заданий, разде-
ленных на две части. На их 
выполнение отводится 3 ча-
са 55 минут. Минимальная 
оценка по предмету составля-
ет 42 балла. Результаты 
школьники узнают не позд-
нее 22 июня. 
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
y.kostenko@vm.ru

СТР. 1 ➔
По словам Коношенко,  власти 
не учли еще одну проблему: во-
дители-иностранцы никуда не 
денутся, огромные достиже-
ния на московском рынке так-
си по борьбе с нелегальным из-
возом могут быть обесценены. 
Шоферы могут уйти в серый 
бизнес и начать работать не-
официально.  
—  Принятие закона стоило бы 
перенести на год еще и потому, 
что инфраструктура для экза-
менаторов не готова к наплыву 
мигрантов, — уверен Коно-
шенко. — И не стоит в один ряд 
ставить белорусов, молдован, 
казахов — эти люди спокойно 
работали на тех же основани-
ях, что и русские, — говорит 
Коношенко. — Для них долж-
ны быть введены упрощенные 
процедуры получения прав.
Это мнение не разделяет 
замес титель председателя 
межрегионального профсою-
за «Таксист» Андрей Попков. 
По его словам, перевозчикам 
дали ясно понять, что отсроч-
ки закона, возможно, не будет.
— У них было три месяца, что-
бы переучить водителей, но 
они никак не отреагировали 
на предупреждение. Было по-
нятно, что перед чемпионатом 
мира по футболу никто риско-
вать не будет — закон при-
мут, — подчеркнул Попков. — 
Уже вчера «подъехали» первые 
штрафы — 50 тысяч рублей.
На фоне закона, лишившего 
некоторых таксистов заработ-
ка, появилась мошенническая 
фирма: она предлагает шофе-
рам-мигрантам арендовать 
машины — тогда им якобы  
не придется платить штрафы 
за иностранные права.
— Мы вовремя засекли дельца, 
данные о нем переданы 
в МВД, — говорит Попков. — 
О таких компаниях нас инфор-
мируют сами таксисты. Мы хо-
тим разоблачить черные и се-
рые схемы, сковырнуть кри-
минал. Это копилось и копи-
лось, наконец-то есть хороший 
момент вылечить организм. 

Городской транспорт 
и коммерческие авто
Некоторые компании-пере-
возчики заявляют, что пере-

боев в их работе не будет: во-
дителей-иностранцев в отрас-
ли работает немного, боль-
шинство уже имеют россий-
ские права. Новые правила, 
например, не отразятся на ра-
боте Мосгортранса. В пресс-
службе основного городского 
перевозчика это объясняют 
тем, что сегодня наблюдается 
приток водителей из Москвы, 
Московской области и других 
российских регионов.
— Так, половину водителей 
компании составляют мо-
сквичи, еще около 40 процен-
тов — представители субъек-
тов РФ, — пояснили в пресс-
службе Мосгортранса. —  
Доля водителей-иностранцев 
за последние три года упала 
более чем вдвое, с 23 процен-
тов до 10 процентов. На пред-
приятии работают 1,7 тысячи 

иностранцев, свыше 80 про-
центов из них уже получили 
водительские удостоверения 
российского образца. Всего 
в Мосгортрансе трудятся бо-
лее 16 тысяч водителей обще-
ственного транспорта.

Как получить права
Обучение вождению сегодня  
не самое дешевое удоволь-
ствие, оно стоит порядка 
40 тысяч рублей. 
— Мы знаем, что сейчас ми-
гранты побежали в диаспоры, 
а те — в правоохранительные 
органы, в надежде купить 
права. Но у них это не вый-
дет, — поясняет Попков. — 
В ГИБДД сделают запрос на 
родину — есть ли у иностран-
ца настоящие права. Через 
полгода придет ответ, если он 
положительный, то мигрант 
может сдать на права экстер-

ном. Без подготовки в школе 
только один процент кандида-
тов проходит экзамен. 
Гильдия автошкол России по 
просьбе профсоюза «Таксист» 
предлагает мигрантам прой-
ти двухмесячное обучение на 
льготных условиях. После 
курсов они получат сертифи-
кат и знания, которые помо-
гут сдать экзамен с первого 
раза. 

Субсидии легальным такси
За последние пять лет москов-
ским таксомоторным компа-
ниям выплатили субсидии на 
286 миллионов рублей. 
С 5 июня легальные извозчи-
ки снова могут подать заявку 
на выплаты. 
На субсидии могут претендо-
вать как юридические лица, 
так и индивидуальные пред-

приниматели. Для 
получения выплат 
перевозчики долж-
ны соответство-
вать следующим 
критериям: стои-
мость автомобиля, 
приобретенного 
по договору лизин-
га или в кредит, не 
превышает полу-
тора миллионов 
рублей, его эколо-
гический класс — 
не ниже третьего, 

а с момента выпуска машины 
должно пройти не более пяти 
лет. У перевозчика также 
должна отсутствовать задол-
женность по кредитам, кроме 
того, должны быть оплачены 
налоги, штрафы и другие обя-
зательные сборы.
Активно готовится подать за-
явку на получение субсидии  
столичная таксомоторная 
компания «Командир.Такси»
— Город помогает нам нести 
бремя лизинговых платежей, 
мы это, конечно, полностью 
поддерживаем,  — говорит 
финансовый директор компа-
нии Роман Кондрашенко. — 
Мы ведем свою деятельность 
абсолютно легально, поэтому 
нам не составляет никакого 
труда собрать все нужные до-
кументы. 
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

Вчера, во Всемирный день 
охраны окружающей среды, 
волонтеры Кубка конфеде-
раций приняли участие 
в экологической акции в пар-
ке «Кузьминки-Люблино». 

Объем работы был большой: 
нужно было посадить более де-
сяти деревьев, собрать мусор 
и устранить последствия ура-
гана, который прошелся по 
столице на прошлой неделе. 
Волонтеры в составе 50 чело-
век были разделены на не-
сколько групп. 
Студентка Марина Шапалова 
аккуратно сажает липу в спе-
циально подготовленную для 
этого яму. Посадкой деревьев 
девушка занимается впервые, 
в отличие от волонтерской ра-
боты. Помогать людям —  ее 
образ жизни.
— Я была волонтером и на 
Олимпиаде в Сочи, и на чем-
пионате мира по хоккею, и на 
турнире по легкой атлети-
ке, — делится с «ВМ» Мари-
на. — Конечно, я не могла 
пропустить и Кубок конфеде-
раций. Подала заявку, про-
шла тесты, интервью. Вскоре 
мне позвонили и сказали, что 

моя кандидатура одобрена. 
Сейчас я волонтер функции 
«аккредитация». Мы выдаем 
бейджи участникам турнира. 
Работа уже закипела, потому 
что организаторы начинают 
съезжаться. Ждем прибытия 
команд. 
По словам специалистов, дере-
вья, которые посадили вчера 
волонтеры, вырастут уже 
к следующему лету — к началу 
чемпионата мира по футболу. 
— Мы решили преобразить 
парк к лучшему, чтобы мо-
сквичам и гостям столицы 
было приятнее здесь прогули-
ваться, — рассказала «ВМ» ди-
ректор стадиона «Открытие 
арена» по работе с волонтера-
ми Мария Сафонова. — Волон-
теры — это лицо Кубка конфе-
дераций, и они должны олице-
творять гостеприимство на-
шей страны. 
Всего на Кубке конфедераций 
в Москве будут задействованы 
1590 волонтеров. Они будут 
работать как на самом стадио-
не, так и в аэропортах и на вок-
залах, встречая гостей и помо-
гая им сориентироваться на 
улицах города и в метропо-
литене. 

— Большинство волонтеров 
будут задействованы в работе 
на стадионах, помогая болель-
щикам найти свой сектор и ме-
сто, — рассказала Сафонова.
Также в рамках Дня окружаю-
щей среды волонтеры провели 
экологические игры и приня-
ли участие в различных ма-
стер-классах.
АРТУР ГУТМАНОВИЧ 
a.gutmanovich@vm.ru

МИЛАНА ВЕРХУНОВА
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА 
УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ 
ОРГКОМИТЕТА РОССИЯ2018

Экологические акции с уча-
стием волонтеров и членов 
оргкомитета турнира прошли 
во всех городах Кубка конфе-
дераций: в Москве, Санкт-
Петербурге, Казани и Сочи. 
Они направлены на поддерж-
ку городских парков и особо-
охраняемых природных тер-
риторий. Мы надеемся, что на-
ша сегодняшняя работа в пар-
ке «Кузьминки-Люблино» 
поможет вдохновить москви-
чей на бережное отношение 
к окружающей среде. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Проблемы в сфере 
такси долго 
копились, настал 
момент вылечить 
организм

новинка

C КАМИЛОЙ ТУРКИНОЙ

городские 
новости

Выходные с классиком русской 
литературы

Лепнину на доме с Меркуриями 
восстановит префектура округа

Кассы для маломобильных 
граждан появятся на вокзалах

Система по выявлению лихачей 
зафиксировала антирекорд

С 9 по 11 июня в усадьбе «Ясная Поляна» состоится традици-
онный театральный фестиваль «Толстой Weekend». Гости 
смогут увидеть около 20 спектаклей, демонстраций и публич-
ных дискуссий, а декорацией для мероприятий станут окрест-
ности усадьбы. Фестиваль откроется музыкально-драматиче-
ской композицией Московского академического музыкаль-
ного театра имени К. С. Станиславского и Вл. И. Немировича-
Данченко.  На следующий день Драматический театр «Коле-
со» представит спектакль-эскиз «Отрочество». А в воскресе-
нье всех гостей приглашают на дискуссию с немецким драма-
тургом и режиссером Армином Петрасом.

Вчера с фасада дома № 8 по Мясницкой улице (Торговый дом 
Кузнецова 1901 года постройки) отвалилась историческая 
лепнина с изображением Меркуриев.
— Сообщение в МЧС поступило примерно в 13 часов, — со-
общил «ВМ» дежурный офицер пресс-службы столичного 
МЧС Роман Кикеев. — Однако при выезде сотрудников 
на адрес установлено, что пострадавших нет, ситуация 
не представляет угрозы для населения и спасательных работ 
производить не требуется.
Дальнейшую реставрацию и ремонт дома будет произво-
дить префектура Центрального административного округа.

Приспособленные для маломобильных категорий граждан 
пригородные кассы появятся на Курском и Рижском вокза-
лах. Главным и наиболее важным направлением работы 
в настоящее время является развитие службы помощи мало-
мобильным пассажирам, которая уже работает на всех вок-
залах Москвы, рассказали вчера в пресс-службе дирекции 
железнодорожных вокзалов ОАО «РЖД». Сотрудники цен-
тров содействия мобильности круглосуточно оказывают по-
мощь пассажирам. Кроме того, на большинстве вокзалов 
установлены информационные стойки, где также сотрудни-
ки РЖД могут подсказать необходимую информацию.

Новая система «Пит-стоп», созданная для выявления водите-
лей-лихачей, зафиксировала грубейшее за период своей ра-
боты превышение скорости. Водитель на Бережковской на-
бережной разогнался до 192 километров в час, превысив раз-
решенную на этом участке скорость более чем в два раза. 
Об этом вчера сообщил замначальника УГИБДД ГУ МВД Рос-
сии по Москве Алексей Диокин. Запущенная в апреле, систе-
ма «Пит-стоп» за прошедшие два месяца успешно выявила 
22 случая грубого нарушения скоростного режима. Один на-
рушитель уже лишен водительских прав, другие дела уже 
ждут рассмотрения в суде. 

Максим Замшев родился 
в 1972 году в Москве. 
Окончил Литературный 
институт (2001). Секретарь 
исполкома Московской 
городской организации 
Союза писателей России. 
Автор нескольких книг 
стихов, прозы и перево-
дов. Обладатель множе-
ства профессиональных 
наград, медалей и дипло-
мов, член-корреспондент 
Петровской академии 
наук и искусств. 

справка

Вчера 11:40 Директор департамента устойчивого развития оргкомитета «Россия-2018» Милана 
Верхунова сажает липу в парке «Кузьминки-Люблино»

пунктов проведе-
ния экзамена под-
готовили для ЕГЭ 
по обществозна-
нию. Из них 
155 в учебных за-
ведениях, один 
в поликлинике 
и десять на дому.

цифра
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До запуска Московского центрального 
кольца под путепроводом мало кто осме-
ливался проходить вечером и ночью — 
под мостом находился полузаброшен-
ный склад строительных материалов. 
— С открытием станции МЦК «Соколи-
ная Гора» тут неожиданно образовалась 
пешеходная зона, — рассказывает мест-
ный житель Игорь Галкин. — Сюда стека-
ется народ с  3-й, 5-й и 8-й улиц Соколи-
ной Горы, с улиц Гаражной, Уткина, Бо-
риса Жигуленкова, Буракова и проспек-
та Буденного. К станции дорога лежит 
как раз под этим мостом. 
Опираясь на трость, Игорь Галкин де-
монстрирует мне участок. 
— Сам я мало пользуюсь этой дорогой, 
только при необходимости, — продолжа-
ет экскурсию Галкин. — Если только нуж-
но в магазин или аптеку. — Но вот мои со-
седи по дому возмущены, что по вечерам 
здесь такая темень, хоть глаз выколи. 
Да и днем, во время нашего разговора 
в ясный день под мостом — полумрак. 
К нашему диалогу присоединяется одна 
из прохожих. Светлана Гончарова услы-
шала, что мы обсуждаем отсутствие осве-
щения под путепроводом. 
— Я тут неподалеку продавцом рабо-
таю, — рассказывает Светлана. — И часто 
после смены поздно вечером возвраща-
юсь этой дорогой. Честно скажу, неприят-
ное место — всегда темно. А муж, по-
скольку и сам частенько работает ночью, 
не каждый раз может меня встретить. Си-
туация — хоть работу бросай!
Из разговора с местными жителями вы-
ясняется, что не освещается проход под 
мостом по самой банальной причине — 
нет электропроводки. Она просто не 
предусмотрена. Почему — неизвестно.
— Я взялся тут подсчитать, — продолжа-
ет нашу беседу Игорь Галкин, — сколько 
потребуется лампочек, чтобы людям 
было комфортно ходить этой дорогой. От 
28 до 34 штук. Не такие уж это большие 
деньги. Да и спокойнее людям будет, не 
говоря уже о том, что это поможет про-
филактике преступности. 
Неплохо было бы, уверен Галкин, устано-
вить здесь и видеокамеры, при помощи 
которых круглосуточно будет вестись на-
блюдение за потоком людей, направляю-
щихся к станции Московского централь-
ного кольца «Соколиная Гора». 
Провести освещение — дело несложное. 
В пяти метрах от моста-путепровода 
трудно не заметить большую трансфор-
маторную будку-распределитель.

За комментарием корреспондент «ВМ» 
обратился к ветерану МВД Василию 
Крячко.
— Свет под путепроводом должен быть — 
и в первую очередь чтобы люди чувство-
вали себя в безопасности, — рассказыва-
ет ветеран МВД. Как показывает практи-
ка, большая часть преступлений совер-
шается именно в темных местах и в тем-
ное время суток. Как мне рассказывали 
мои коллеги-полицейские из других 
стран, в Германии и Чехии, например, 
стараются заботиться о том, чтобы все 
дороги и тротуары были освещены. 
С просьбой помочь с освещением корре-
спондент «ВМ» обратился в управу райо-
на Соколиная Гора. Но секретарь главы 
управы объяснила, что подобные вопро-
сы не в их компетенции, нужно писать 
в правительство Москвы.

Связываюсь с муниципальным депута-
том района Соколиная Гора Николаем 
Пинясовым, чтобы он подготовил пись-
мо мэру. Вскоре после обращения от на-
чальника отдела писем Управления по 
организации работы с документами ап-
парата мэра и правительства Москвы 
И. Н. Чигиревой приходит ответ: «Ваше 
обращение зарегистрировано. В соот-
ветствии с Федеральным законом «О по-
рядке рассмотрения обращений граж-
дан Российской Федерации» его рассмо-
трением занимается Управление коор-
динации деятельности Комплекса город-
ского хозяйства Москвы. Ответ на ваше 
обращение будет направлен по указан-
ному вами адресу в установленные сро-
ки». Так что ждем результатов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Под путепроводом 
даже днем темно и страшно 

Больше 20 писем читателей пришло в редакцию «ВМ» за прошлую неделю. Все они просят 
помочь решить разные городские проблемы. Сегодня вместе с представителями властей 
«Ревизоры» разбираются, кто установит освещение под путепроводом около станции 
«Соколиная Гора» и куда делся краеведческий киоск, за который боролись жители. 

Ветвистое дерево гнется под резкими 
порывами ветра. Того и гляди упадет 
прямо на проезжую часть и погребет под 
собой зазевавшегося автомобилиста 
или гуляющих жителей. Тополь повре-
дила буря, обрушившаяся на столицу 
на прошлой неделе. Теперь жильцы 
5-го дома побаиваются ходить под вну-
шительной кроной и беспокоятся за 
свои жизни. За решением проблемы мы 
обратились к управляющей компании 
ГБУ «Жилищник района Замоскворе-
чье». Коммунальная служба отреагиро-
вала почти мгновенно.
— Ураган повредил многие деревья на 
территории района, мы начали ликвиди-
ровать его последствия на следующий же 
день, — рассказывает начальник дого-
ворного отдела районного «Жилищника» 
Дмитрий Федоров. — Спил сухостоя и де-
ревьев, угрожающих безопасности лю-
дей, продвигается по плану, сегодня мы 
заканчиваем с последними.
К моменту приезда в 5-й Монетчиков-
ский переулок нас уже ждали сотрудники 
«Жилищника».

— Вот это дерево, — показывает техник 
Наталья Третьякова на высокий тополь. — 
Мы спилим его верхнюю часть, а затем по-
валим, распилим и вывезем со двора.
Один из коммунальщиков поднимается 
вверх в специальной люльке и начинает 
обрабатывать крону.
— Бабушка, а зачем дерево пилят? — раз-
дается рядом детский голос.
— Потому что его ветер сильно накло-
нил, — объясняет Вера Карамова своей 
внучке Соне. — Вдруг упадет на машину 
или на прохожего? Его нужно убрать.
Пока Соня с бабушкой скрываются 
в подъезде, сотрудники коммунальной 
службы уже валят тополь. Он с треском 
падает на землю.
— Если вы видите в своем дворе такое де-
рево, нужно позвонить в диспетчерскую 
«Жилищника», — говорит Федоров. — 
Мы сразу же примем заявку в работу.
На данный момент потенциально опас-
ное дерево уже не угрожает здоровью жи-
телей 5-го Монетчиковского переулка.
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
y.kostenko@vm.ru

Очередь из туристов тянется к киоску 
с краеведческой литературой. 
— Сегодня Третьяковка закрыта, — жа-
луется продавцу Владимир из Челябин-
ска. — Не подскажете, куда можно пойти 
на экскурсию?
— Буквально за углом находится Дом-
музей драматурга Александра Остров-
ского. О местных достопримечательно-
стях прекрасно описано в книге краеве-
да, — объясняет продавец и протягивает 
мужчине путеводитель.
Когда киоск попытались закрыть, нерав-
нодушные москвичи сразу забили трево-
гу, так как Жданов за двадцать лет тор-
говли стал лицом Замоскворечья. К нему 
идут за картами, советами и местные жи-
тели, собирающиеся на отдых по России 
и за рубеж, и иностранные туристы, при-
ехавшие узнавать столицу.
— Карты и краеведение заинтересовали 
меня давно, и я всегда мечтал доносить до 
людей интеллектуальную литературу, — 
делится с «ВМ» Андрей Жданов. — Я тор-
говал продукцией двадцать лет и давал 
полезную информацию. И мне было при-
ятно, когда люди возвращались из поез-
док, приходили ко мне и рассказывали ин-
тересные истории о своих путешествиях. 
Я даже стал записывать их.
Андрей Жданов может разговаривать на 
английском, поэтому нет проблем обще-
ния с иностранцами.
— Мне проще представить Кремль без 
Царь-пушки, чем Климентовский переу-
лок без Андрея Жданова, — рассказывает 
Денис Дроздов, краевед и автор популяр-
ных пешеходных экскурсий. — Он своей 
любовью к городу, знаниями о Москве, эн-
тузиазмом и общительностью влюбил 
в себя горожан и туристов. Он не просто 
продавец карт, он сам — достопримеча-
тельность Замоскворечья. Он похож на 
старомосковского городового (будошни-
ка). Они, как известно, не только исполня-
ли свои прямые обязанности, но и подска-
зывали, как пройти к тому или иному пе-
реулку, где живет домовладелец.

У Жданова оформлены все документы, 
и действительны они до декабря этого 
года. Он открывает толстую папку и пока-
зывает: есть разрешение на стационар-
ную торговлю, согласованное с районны-
ми депутатами, а договор подписан пред-
ставителями столичного Департамента 
культуры. 
— Правоохранители толком не объясни-
ли, почему так поступают, — рассказыва-
ет продавец. — Якобы в связи с тем, что 
с улиц убирают нестационарные палатки.
Редакция отправила запрос в столичную 
полицию, чтобы там дали официальный  
комментарий, и будет следить за разви-
тием событий.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Приезжаем на Головинские пруды, идем 
вглубь парковой зоны к Михалковской 
усадьбе. Перед нами  красавец водоем, 
романтичные мостики над водной гла-
дью. Вода на месте. Утки — тоже. Может, 
читатели решили устроить репортерам 
розыгрыш? Так ведь не 1 апреля. Просим 
комментарий у экологов.
— Таким особям, как эти утки, голод и уж 
тем более экологическая катастрофа точ-
но не угрожают, — заявил в ответ на наши 
переживания Владислав Васильев, эко-
лог, изучающий животный и раститель-
ный мир Головинских прудов. — Гнезда 
уток находятся не в пойме Лихоборского 
канала, а на Химкинском водохранили-
ще. На Лихоборку в это место они приле-
тают кормиться. Так что никакой эколо-
гической катастрофой здесь и не пахнет.
— Москвичи могут не беспокоиться о том, 
что в реке Лихоборке погибнет флора или 
фауна, — добавил Васильев. — В канал 
реки поступает большое количество воды 
из других ручьев и речек. Притоки никог-
да не дадут руслу реки обмелеть.
Так, утки целы, а с водой-то что случи-
лась?
Тут корреспондента «ВМ» просветили ра-
ботники Государственного унитарного 
предприятия «Мосводосток». Их мы 
встретили тут же, на прудах, в которые 
впадает Лихоборка. Оказывается, они 
очищали русло речки от грязи. Поэтому 
временное исчезновение воды в русле 
Лихоборки — плановое: между прочим, 
уборку здесь не проводили аж с 1939 года! 
Сейчас специализированные бригады 
очистили и промыли русло речки от му-
сора. Так что беспокоиться жителям 
окружающих домов не стоит: все под 
контролем. Стало даже лучше и чище.
МИХАИЛ САВКИН
edit@vm.ru

Спилить дерево, 
обезопасить жителей

Горожане заступились за продавца 
краеведческой литературы

Раскрыта тайна 
исчезновения воды 
из речки

В редакцию обратились жители дома № 6 по 5-му Монетчи-
ковскому переулку. После урагана тополь во дворе накре-
нился и угрожал свалиться на проезжую часть.

В редакцию обратились жители Замоскворечья, которые возмущены тем, что из Климентовского пере-
улка сотрудники полиции пытались прогнать индивидуального предпринимателя Андрея Жданова, 
торгующего краеведческой литературой и картами, хотя у него оформлены все документы.

В редакцию обратилась жительница Го-
ловинского района Ирина Ичитовкина. 
Вода в речке Лихоборке рядом с ее до-
мом в районе Михалковской усадьбы ис-
чезла, а русло резко запахло болотом. 

В редакцию позвонил житель Восточного административного округа, инвалид II группы Игорь Галкин и от имени своих соседей попросил помочь с ос-
вещением дороги под мостом-путепроводом, которой находится на пересечении Окружного проезда и 8-й улицы Соколиной Горы. Как раз неподале-
ку от одноименной станции Московской кольцевой дороги «Соколиная Гора». Когда запустили МЦК, местные жители столкнулись с проблемой — 
вечером приходится преодолевать совсем не освещенный участок под путепроводом. Корреспондент «ВМ» выехал на место, чтобы разобраться.

cуть проблемы

cуть проблемы cуть проблемыcуть проблемы

ВЯЧЕСЛАВ ПЛОТНИКОВ
ЮРИСТ

По инициативе мэра и правительства Мо-
сквы создан централизованный портал 
«Москва. Наш город» (gorod.mos.ru), ку-
да можно написать жалобу или оставить 
заявление. На этом портале каждый жи-
тель столицы может найти информацию 
о запланированных работах во дворе 
и доме, задать вопрос, сообщить о про-
блеме, касающейся дворовой террито-
рии, многоквартирного дома, объектов 
дорожного хозяйства, нестационарной 
торговли, строительства, общественного 
транспорта, здравоохранения, проиллю-
стрировать (дополнить) их фотоматериа-
лами, оценить объекты и услуги.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНДРЕЙ ВОСТРИКОВ
ДЕПУТАТ РАЙОНА ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ 

Андрей Жданов не просто должен дора-
ботать срок, оговоренный в документах 
(до декабря 2017 года), но надо дать ему 
возможность заключить новый договор. 
Напомню, что дважды депутаты Замо-
скворечья принимали обращения в под-
держку работы картографического лотка 
на своих заседаниях, это оформлялось 
решениями Совета депутатов. Причем 
депутаты разных созывов, не сговарива-
ясь, голосовали единогласно. Со стороны 
Совета депутатов А. И. Жданову будут 
оказаны содействие и поддержка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

31 мая 11:00 Муниципальный депутат района Соколиная Гора Николай Пинясов показывает, что даже в дневное время 
под путепроводом на пересечении Окружного проезда и 8-й улицы Соколиной Горы темно

Ревизор

По адресу: Волгоградский проспект, 103, информационный стенд содержится 
в ужасном состоянии. Облупившаяся краска, сам стенд — в грязи, старые объ-
явления никто не убирает. Прошу срочно принять меры.
Петр Захарихин, житель района Кузьминки
■ Отвечает глава управы района Кузьминки Людмила Акубекова:
— Уважаемый Петр! По указанному адресу выполнены работы по очистке инфор-
мационного стенда от рекламных объявлений и надписей. С ответственными ли-
цами проведена разъяснительная беседа о недопущении подобных фактов. 

Лестницу по адресу: Долгопрудная улица, 13, давно не ремонтировали. По ней 
невозможно ходить и ездить с коляской, пожалуйста, примите необходимые 
меры. 
Марина Попова, жительница района Дмитровский
■ Отвечает глава управы Дмитровского района Юрий Фисенко:
— Указанные в вашем обращении замечания устранены. Выполнены работы по 
укладке плитки на площадке лестницы входной группы подъезда № 1. Дополни-
тельно произведена окраска боковых стенок крыльца.

На остановке общественного транспорта возле кинотеатра «Рассвет» вандалы 
изрисовали граффити весь стеклянный павильон. Убедительная просьба очи-
стить остановку.
Павел Левашев, житель Войковского района
■ Отвечает заместитель руководителя Департамента транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфраструктуры города Москвы Дмитрий Пронин:
— Уважаемый Павел! На днях были проведены работы по очистке от граффити па-
вильона ожидания наземного городского пассажирского транспорта, расположен-
ного на остановочном пункте «Кинотеатр «Рассвет». Все надписи вандалов стерты, 
остановка и территория вокруг очищены от мусора. 

По адресу: Юрьевская улица, 11, козырек над подъездом находится в ужасном 
состоянии. Его явно давно не ремонтировали: просьба сделать это как можно 
скорее. 
Иван Хухарев, житель района Лефортово
■ Отвечает глава управы района Лефортово Азамат Царикаев:
— Сообщаем, что по вышеуказанному адресу специалистами ГБУ «Жилищник 
района Лефортово» выполнены работы по ремонту и покраске козырька подъезда. 
Сейчас он находится в хорошем состоянии. 

По адресу: бульвар Маршала Рокоссовского, 36, подъезд 5, между 7-м 
и 8-м этажами сломан загрузочно-навесной клапан мусоропровода, требуется 
полная замена.
Александр Баранов, житель района Богородское
■ Отвечает глава управы района Богородское Олег Пильщиков:
— Уважаемый Александр! По указанному вами адресу были проведены работы 
по замене ковша мусоропровода. В настоящее время мусоропровод находится 
в надлежащем техническом состоянии.

C КАМИЛОЙ ТУРКИНОЙ

sms-портал
(903)767-21-79
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2 июля 13:35 Продавец Андрей Жданов (справа) показывает муниципальному 
депутату Андрею Вострикову краеведческую литературу 

2 июля 14:37 Техник «Жилищника района Замоскворечье» Наталья Третьякова 
показывает прорабу Геннадию Наргизову, откуда начинать пилить тополь

Рубрика «Ревизор» в самой читаемой го-
родской газете любима многими москви-
чами. Она подстегивает горожан зани-
мать активную жизненную позицию. 
С помощью обращений читателей нам, 
муниципальным депутатам, проще 
знать о проблемах своего района. 
А с помощью газеты легче их решать, 
так как результат достигается 
намного быстрее.

ВЕРОНИКА БОНДАРЬ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ 
БАСМАННОГО РАЙОНА
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Новые купюры сделают более живучими
Этим летом на Гознаке отпе-
чатают пробную партию ку-
пюр в 200 и 2000 рублей. 
Предполагается, что в обра-
щении новые банкноты поя-
вятся уже в октябре.

Их появления ждут не дождут-
ся торговцы и кассиры всех ма-
стей — нехватку промежуточ-
ных купюр в парах 100–500 
и 1000–5000 они ощущают 
острее всего. Да и вообще, го-
ворят эксперты, разнообразие 
номиналов — это мировая 
практика.
— Обычно в обращении ходят 
7–9 банкнот, у нас — 5. Для де-
нежного оборота маловато, — 
объяснил «ВМ» председатель 
Союза бонистов России (бони-
стика — коллекционирование 
купюр. — «ВМ») Александр Ба-
ранов. — Вообще, каждые 
6–7 лет рекомендуется либо 
выпускать новые модифика-
ции купюр, либо менять банк-
нотный ряд. Потому что фаль-
шивомонетчики не дремлют.
Как сообщил первый зампред 
Центробанка Георгий Лунтов-
ский, окончательный дизайн 
купюр будет утвержден 
в июле. Пока известно лишь, 
что 200-рублевую украсят сим-
волы Севастополя (изображе-
ние памятника затопленным 
кораблям и вид на Херсонес), 
а на банкноте в 2000 рублей 
появятся атрибуты Дальнего 
Востока — вантовый мост на 

остров Русский (один из самых 
длинных в мире) и космодром 
«Восточный». 
Гознак пообещал сделать 
банкноты более живучими — 
за счет новых материалов 
и пропитки полимером. Что за 
соединение пустят в ход, мож-
но только гадать — это гостай-
на, однако известно, что по-
добные химические опыты на 
денежной фабрике проводятся 
регулярно. На одни только но-
вые материалы получено бо-
лее 10 патентов. Есть среди 
них и полимерное покрытие 
для бумаги, которое 5 лет за-

щищает ее от грязи, микробов  
и бактерий.
— Современные бумажные 
деньги давно уже не являются 
чисто бумажными, — объяс-
нил Александр Баранов. — 
В целлюлозную массу добавля-
ют целый коктейль химиче-
ских веществ. Многие страны 
и вовсе переходят на пластико-
вые банкноты. Их крайне 
сложно подделать, они стойки 
к истиранию, выцветанию, хи-
мическим средам и так далее. 
На ощупь полимерная купюра 
чем-то напоминает плотный 
полиэтилен. Полностью на 

пластиковые деньги уже пере-
шла Австралия, они находятся 
в обороте Англии, Новой Зе-
ландии, Канады, Брунея и мас-
сы других стран. Наш Гознак, 
насколько я знаю, экспери-
менты с пластиковыми деньга-
ми тоже проводил, например 
пару-тройку лет назад чеканил 
для Приднестровья полимер-
ные монеты. 
Понятно, что всех подробно-
стей о степенях защиты новых 
купюр мы не узнаем (зачем 
облегчать работу фальшиво-
монетчикам). Однако предпо-
ложить вполне можем.

— Наверняка будет кипп-
эффект, — перечисляет Бара-
нов. — Его можно увидеть, 
если покрутить купюру в косо 
падающих лучах (станут вид-
ны буквы «РР»). Возможно, 
бескрасочное тиснение (тон-
кие цветные штрихи по лево-
му краю и после слов «Билет 
Банка России», становящиеся 
на концах бесцветными), ме-
таллография (она придает изо-
бражению выпуклость), мно-
гокрасочная орловская пе-
чать, полимерная линия с про-
зрачным окошком,  метки для 
слепых... Вообще, сейчас в од-
ной банкноте содержится не-
сколько десятков защитных 
элементов, видимых глазу 
и спецаппаратуре, и наши — 
не исключение. Так что мо-
шенникам придется несладко. 

Банкоматы будут выдавать 
наличку без карт и пин-кодов

Кредитные истории 
россиян ждет объединение 

Крупнейшие банки страны 
планируют снабдить банко-
маты функцией идентифика-
ции по внешности. 

Упрощенный способ общения 
человека и машины рассма-
тривают, в частности, Сбер-
банк, ВТБ, Бинбанк, Росбанк 
и банк «Открытие». Ожидает-
ся, что в пилотном режиме 
банкоматы, знающие клиента 
в лицо, заработают уже в этом 
году. По предварительным 
оценкам, переоснащение каж-
дого из них потребует от 500 до 
1000 долларов. Но стоит ли ов-
чинка выделки? Ведь клиент 
может получить травму лица, 
сделать пластическую опера-
цию, у него может оказаться 
не совсем порядочный одно-
яйцевый близнец (а их, как из-
вестно, и родители могут пу-
тать), да и блокбастеры, где 
злодеи изготавливают точней-
шие силиконовые маски дру-
гих людей, видел каждый. 
— Не думаю, что технология 
распознавания человека по 
лицу сейчас может со 100-про-
центной вероятностью опре-
делять, кто стоит перед каме-
рой, — подтвердил сомнения 
«ВМ» IT-инженер, член ревизи-

онной комиссии Националь-
ной ассоциации домовых ком-
муникационно-информаци-
онных сетей Владимир Кор-
вацкий. — Мужчина решил от-
растить бороду, как у Толстого, 
и усы, как у Буденного, а на 
банковском фото он без расти-
тельности на лице. Опознает 
его система? Сомневаюсь. Или 
женщина решила резко омоло-
диться, радикально изменив 
внешность. Да просто сильно 
накрасилась. Каждый раз из-за 
подобных помех бегать пере-
фотографироваться? Никогда 
не задумывались, почему даже 
в самых высокоразвитых стра-
нах на таможне работают 
люди, а не ящики с камерами? 
Именно поэтому автомат пока 
проигрывает человеческому 
мозгу и глазу.
А вот разработчики систем 
идентификации придержива-
ются прямо противоположно-
го мнения. Как рассказал «Ве-
черней Москве» Александр Ха-
нин, гендиректор компании 
VisionLabs, специализирую-
щейся на подобных програм-
мах, технология устойчива 
к возрастным изменениям, 
сильному макияжу, повороту 
головы до 20 градусов, мими-

ке, похожим лицам и даже 
к близнецам:
— Близнецы — это не клоны, 
отличия все равно есть, и ком-
пьютерное зрение сейчас рас-
познает их гораздо лучше, чем 
человеческое. Обмануть си-
стему, в которую встроена спе-
циальная программа-детек-
тор, практически невозможно. 
Конечно, многое зависит еще 
от качества камеры, освеще-
ния. Но все равно, если в базе 
более-менее приличная фото-
графия, человека распознают. 
Синяк под глазом, раскраска 
под клоуна, постаревшее или 
помолодевшее лицо — не по-
мехи для техники. 
Пока что банкоматы, опознаю-
щие клиента по лицу, работа-
ют лишь в китайском Макао — 
в регионе разрешены азарт-
ные игры, и власти таким об-
разом пытаются бороться с от-
мыванием денег. В России тех-
нология помогает выявлять 
мошенников, сверяя их лица 
с фотографиями из черных 
списков, — по словам Ханина, 
на сегодняшний день она ра-
ботает в Тинькофф Банке, бан-
ке «Открытие», в Почта-банке 
(Группа ВТБ) и бюро кредит-
ных историй «Эквифакс».

В ЦБ подчеркнули, что иници-
аторами идеи выступили бан-
ки, микрофинансовые орга-
низации (МФО) и потреби-
тельские кооперативы, а ее 
реализация снизит уровень 
закредитованности россиян. 
Несмотря на то что механизм 
объединения информации 
пока неясен (сотрудники ЦБ 
только разрабатывают по-
правки в Закон «О кредитных 
историях»), эксперты оцени-
вают инициативу положи-
тельно.
— Сейчас кредитные органи-
зации сталкиваются с пробле-
мой: часто мы не можем опре-

делить суммарный долг кли-
ента, так как он «размазан» по 
многим БКИ, — объяснил 
«ВМ» Андрей Паранич, замди-
ректора саморегулируемой 
организации «Микрофинан-
сирование и Развитие». — 
Если кредиторы будут полу-
чать более консолидирован-
ную информацию о текущей 
задолженности клиента, это 
поможет им принимать более 
взвешенные решения при вы-
даче кредитов и займов, что 
позволит улучшить качество 
кредитного портфеля. В ре-
зультате в долгосрочной пер-
спективе это позитивно ска-
жется на уровне процентных 
ставок по кредитам.
С тем, что аккумулирование 
кредитных историй выгодно 
как заемщикам, так и финан-
систам, согласилась и Алина 
Ветрова, первый вице-прези-
дент Ассоциации региональ-
ных банков России: 
— Как сейчас работает этот 
механизм? Вы взяли кредит 
в банке А и добросовестно его 
выплатили. Банк предоставил 
информацию об этом в одно 
из существующих БКИ. Потом 
вы пришли за кредитом в банк 

Б, который работает с другим 
БКИ, а вам там говорят: «У вас 
нет кредитной истории, мы не 
можем вас объективно оце-
нить». Поэтому наличие до-
ступа к некой обобщенной 
интегрированной базе позво-
лит банкам более качествен-
но оценивать риск, а значит, 

предлагать своим добросо-
вестным заемщикам кредиты 
по более низким ставкам 
и в объеме, соответствующем 
их возможностям по погаше-
нию кредита.
Похоже, единственные, кто 
может пострадать от инициа-
тивы, — это бюро кредитных 
историй.

— Это может ударить по кон-
куренции между БКИ, ведь 
если есть бюро, в котором 
хранятся все кредитные исто-
рии по всем заемщикам, 
у банков не будет стимула об-
ращаться в какое-либо дру-
гое, — объясняет Андрей Па-
ранич. — Появление БКИ-

монополиста мо-
жет негативно ска-
заться на качестве 
услуг такого бюро, 
а также привести 
к росту затрат фи-
нансовых органи-
заций.
Напомним, что 
сейчас в реестре 
Центрального ка-
талога кредитных 
историй (одно из 
п о д р а з д е л е н и й 
ЦБ РФ) значатся 

18 бюро. При этом около 
95  процентов всех досье хра-
нится в четырех крупней-
ших — НБКИ, «Эквифакс», 
ОБКИ и КБ «Русский Стан-
дарт». Об остальных игроках 
рынка мало кто слышал, 
и есть вероятность, что после 
изменений в законе больше 
и не услышат.

новости

В первом квартале 
в бюджет Москвы 
поступило 418,5 млрд 
рублей.
Объем перечислений 
страховых взносов 
во внебюджетные фон-
ды ПФР, ФСС и ФФОМС 
составил 269,4 млрд 
руб лей. Поступление на-
лога на добавленную 
стоимость — 281,4  млрд  
рублей. 
Налог на доходы физи-
ческих лиц поступил 
в консолидированный 
бюджет города в сумме 
154,1 млрд рублей. 
В свою очередь консо-
лидированный бюджет 
РФ получил от столич-
ных налогоплательщи-
ков 645,4 млрд рублей 
(109,7% к уровню соот-
ветствующего периода 
2016 года). Эти показа-
тели привела на недав-
нем заседании колле-
гии столичного УФНС 
его руководитель Мари-
на Третьякова.
■
Рост инвестиций 
в экономику столицы 
достиг рекордного 
показателя — 3%.
Подобные темпы город 
получил впервые за три 
последних года. При 
этом аналитики отмеча-
ют стабильность прито-
ка как иностранных, 
так и российских инве-
стиций. Ежегодный 
объем инвестиций в ос-
новной капитал Москвы 
составляет 1,6 трлн руб-
лей.
■
ОСАГО перестало 
быть крупнейшим 
сегментом страхового 
рынка.
Как сообщает ЦБ РФ, 
страховые взносы 
в этом секторе сократи-
лись на 3,5% и состави-
ли 48,2 млрд рублей. 
Новые лидеры — стра-
хование жизни (плюс 
44,44% и 59,8 млрд руб-
лей за квартал) и добро-
вольное медицинское 
страхование (плюс 10% 
и 68,5 млрд рублей со-
ответственно). 
Рост доли «жизни» 
на рынке страхования 
(сейчас она составляет 
19%) эксперты воспри-
нимают позитивно: в пе-
редовых странах она 
достигает 50%, так что 
мы медленно, но верно 
движемся к состоянию 
развитой экономики, 
а вот ситуация с ОСАГО 
остается нестабильной 
и слабо управляемой 
со стороны ЦБ.

рублей — таков средний размер вклада рос-
сиян в банках (без учета счетов до 1000 руб-
лей). В целом объем средств населения 
на банковских счетах в первом квартале 
равнялся почти 24 триллионам рублей.

цифра
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Личные деньги. Перезагрузка
Сегодня начинается размещение дополнительного выпуска «народных» облигаций федерального займа на 15 млрд рублей (дебютный транш размещен полностью). 
В сегодняшнем выпуске страницы «Финансы» также читайте о том, когда в карманах россиян появятся купюры нового номинала, что ждет любителей брать кредиты 

и тех, кто их выдает, и почему мы не спешим быть активными участниками финансового рынка. А еще — о том, как получить наличные, всего лишь «посветив» лицом. 

На последнем 
рубеже

Как известно, все люди отлично разбираются в фут-
боле, политике и других людях. Однако есть вещи, 
которые оказывают на реальную жизнь значитель-
но большее влияние, но грамотности по этой части 

у нас нет. Например, финансы. И это тем более удивитель-
но, что другими людьми, политикой и даже футболом 
правят деньги…
Эксперты Высшей школы экономики попытались выяс-
нить уровень финансовой грамотности населения. Работа 
актуальная. В Стратегии экономической безопасности РФ, 
подписанной недавно президентом, проблема упоминает-
ся в числе ключевых. Мы справедливо говорим о том, что 
главная причина медленного роста экономики — отсут-
ствие внутренних инвестиций. Но главный их источник — 
присутствие населения на финансовом рынке. В России ак-
тивными участниками это-
го рынка являются только 
10–15 тысяч человек, 0,1% 
населения. Для сравнения, 
в Японии доля инвесто-
ров — 27% населения, 
в США — 49%. Исследова-
ние показывает, что 20% 
наших граждан самокри-
тично оценивают собствен-
ный уровень навыков в эко-
номической сфере как нулевой. И почти каждый десятый 
подписывает даже важные финансовые документы не чи-
тая. Еще 26% стараются читать договоры, но подписывают 
их, даже если чего-то не уяснили. «Отлично» в этой сфере 
поставили себе только 2% граждан, а «неудовлетворитель-
но» — 46% россиян, то есть почти половина.
Остап Бендер называл себя идейным борцом за денежные 
знаки. И хотя мы все обожаем великого комбинатора и тя-
немся к дензнакам, бороться за них слишком часто не уме-
ем. Любопытно, что финансовая арифметика не вызывает 
у нас сложностей. Банковские проценты удачно щелкает 
45% респондентов (уровень Европы). Прибыль от вклада 
в банк и коррекцию доходов в результате инфляции пра-
вильно рассчитывает еще больше — от 50 до 76%.  Спаси-
бо, как говорится, школе.
Но все это лишь часть финансовой грамотности. Беда 
в том, что наши люди не владеют информацией на рынке 
и вообще не имеют установки на правильное обращение 
со свободными средствами. Более половины не ведут уче-
та своих доходов и расходов. Каждому десятому неизвест-
но, сколько он получает и тратит за месяц. Эксперты счита-
ют, что финансовая безграмотность — следствие того, что 
мы передоверяем ответственность за свое благосостояние 
государству. А финансовые операции требуют активного 
отношения к жизни, умения рисковать и отвечать за свои 
действия.
Мы постепенно адаптировались к рынку. Но замерли на 
последнем рубеже — не можем овладеть финансовой гра-
мотой. А ведь, как говорил Бендер, финансовая про-
пасть — самая глубокая из всех, можно падать всю жизнь.

CЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ликбез

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Страницу подготовила ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА e.golovina@vm.ru

Символику новых банкнот 
выбирали всем миром — 
с помощью сайта Твоя-
Россия.рф, смс-голосо-
вания  и анкет Цетробанка. 
За право попасть на день-
ги боролись около 5000 
достопримечательностей 
из более чем 1000 россий-
ских городов. В голосова-
нии приняли участие бо-
лее 3,5 млн человек. 

справка

Центробанк пла-
нирует собрать 
данные трех 
крупнейших 
бюро кредитных 
историй (БКИ) 
в единой базе.

перспективы

Аккумулирование 
информации 
выгодно
и заемщикам,
и финансистам

23 ноября 2016 года. Офис одного из банков на Ленинском проспекте. Здесь, как и в других банках, ждут принятия поправок в Закон «О кредитных историях»

ИГОРЬ ЛИСЯНСКИЙ
ДИРЕКТОР ПО МАРКЕТИНГУ 
И ПРОДУКТАМ БКИ ЭКВИФАКС

Не думаю, что объединение 
кредитных историй ударит 
по конкуренции между раз-
личными БКИ. Например, 
в США существует три круп-
ных бюро с практически 
идентичными базами, и банку 
достаточно направить запрос 
в одно из них, чтобы получить 
все данные. Да, информация 
у всех одна, но каждое БКИ 
пытается построить продукты 
над этой информацией, кон-
курируя сервисами и анали-
тикой. Кто-то продает стан-
дартный вариант — кредит-
ный отчет. Кто-то, беря его 
за основу, оценивает вероят-
ность невозврата денег кли-
ентом. Кто-то инициирует 
ценовые войны. В общем, 
конкуренция есть. А вот как 
организует ЦБ процесс 
у нас — консолидирует ли ин-
формацию в одном месте, 
оставив три независимых бю-
ро, или создаст одно государ-
ственное — пока неясно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Как защитят новые банкноты
Кипп-эффект цвето-
переменной краской

Кипп-эффект 
(скрытые буквы «РР»)

Полимерная нить 
с защитным окошком

Метка для слепых 
(металлография)

Металлография (рельефное изображение)

Орловская печать Бескрасочное тиснение

Бескра-
сочное 
тиснение

Оптически перемен-
ная магнитная краскаМикроперфорация

Водяные знаки

Защитные 
волокна
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Исторические собы-
тия и явления обще-
ственной жизни ока-
зывают значительное 
влияние на развитие 
языка. Что происходи-
ло с русской речью 
в начале XX столетия, 
в интервью «ВМ» рас-
сказала доцент кафе-

дры стилистики русского языка факультета 
журналистики МГУ имени М. В. Ломоносова 
Лидия Малыгина (на фото).
XX век в истории России — век войн и революций. 
Какой была лексика эпохи потрясений? Как об-
щество реагировало на изменения в языке?
В это время произошли глобальные миграции 
населения, возникла новая государственность, 
была проведена реформа орфографии, были сде-
ланы шаги к всеобщей грамотности. Лексиче-
ский состав языка изменился. Помните, как по-
сле 1905 года появились слова «товарищ», 
«смерт ник», «теплушка». Еще до Первой миро-
вой войны слово «летчик» стали использовать 
вместо иноязычного слова авиатор; вместо кине-
матограф стали говорить кино. Драпать, беже-
нец, сыграть в ящик, братание, мешочник, согла-
шатель, ловчить и другие… Множество новых 
слов появилось именно из-за войны 1914 года, 
событий 1917 года и гражданской войны.
Каковы характерные языковые приметы того 
времени?
Сокращения и аббревиатуры. Старшее поколе-
ние хорошо помнит: врио (временно исполня-
ющий обязанности), зам, спец (сравните: воен-
спец), главковерх (верховный главнокоманду-
ющий), командарм, земгор (союз земств и го-
родов), РСФСР, НЭП, ГПУ, нарком, наркомат, 
Коминтерн, губчека, продналог, домкомбед, 
Донбасс. Возникали даже пародии: «замкомпо-
морде» — заместитель комиссара по морским 
делам.
Писатель, лингвист Лев Васильевич Успенский, 
например, работал дивчертом — дивизионным 
чертежником.
Но подобных сокращений нет в современном рус-
ском языке.
Да, они не прижились благодаря тому заслону, 
который неизбежно встает перед словами, ко-
торые нарушают стройность и благозвучие рус-
ской речи. В рассказе «Сожитель» писатель 
Алексей Николаевич Толстой высмеивает рево-
люционное заимствование «мандат» (доку-
мент), показывает ассоциации с известным 
тогда «срамным» словом.
Какие еще были необдуманные и недолговечные 
нововведения Октября 1917 года?
Любовь к аббревиатурам высмеивал еще Вла-
димир Маяковский в стихотворении «Прозасе-
давшиеся». Помните? «Пришел товарищ Иван 
Ваныч?» — «На заседании А-бе-ве-ге-де-е-же-
зе-кома». К сожалению, и сегодня длинные 
и сложные названия государственных учрежде-
ний — бич российских городов. Канцелярит на-
столько прочно вошел в нашу повседневную 
жизнь, что журналисты и пользователи интер-
нета составили список самых нелепых, смеш-
ных и непроизносимых аббревиатур — назва-
ний госучреждений. Например, ЦМАМЛС — 
Центральный московский архив-музей личных 
собраний; или ВСЕГЕИ — Всероссийский науч-
но-исследовательский геологический инсти-
тут. Что остается делать его сотрудникам? Толь-
ко произносить ВСЕГЕИ. Другая аббревиату-

ра — ВНИОПТУСХ — Всероссийский научно-
исследовательский институт организации про-
изводства, труда и управления в сельском хо-
зяйстве. Сотрудники так и представляются по 
телефону: «Я замглавбуха из ВНИОПТУСХа».
Аббревиатура ГУЗМОМОЦПБСПИДИЗ — Госу-
дарственное учреждение здравоохранения Мо-
сковской области Московский областной центр 
по профилактике и борьбе со СПИДом и инфек-
ционными заболеваниями. Серьезное учреж-
дение, но просто язык не поворачивается его 
так назвать. 
Звучит нелепо, а встречались ли раньше благо-
звучные аббревиатуры серьезных государствен-
ных учреждений?
Конечно. Помните стихотворение Зинаиды 
Гиппиус «Сейчас»? Там мы находим такие стро-
ки: «Уж разобрал руками черными Викжель 
пути». Викжель. Какое благозвучное слово. 
А ведь это всего-навсего Всероссийский испол-
нительный комитет железнодорожников. 
А какие имена давали детям!
Действительно, после Октябрьской революции 
в Советской России детям было модно давать 
самые невообразимые имена. В словаре рус-
ских личных имен Никандра Петровского мож-
но отыскать следующие популярные имена той 
эпохи: Даздраперма (от лозунга «Да здравству-
ет Первое мая»), Ревдит — («Дитя Револю-
ции»), Пофистал — («Победитель фашизма Ио-
сиф Сталин») и даже Перкосрак («Первая кос-
мическая ракета»).

Cегодня, в день рождения великого поэта Александра Сергеевича Пушкина, отмечается День русского языка. Весь нынешний год проходит под знаком 100-летия 
русской революции, коренным образом изменившей жизнь миллионов наших соотечественников. Вместе с жизнью менялась и русская речь. «ВМ» решила 

проследить, что принесли в русский язык революционные потрясения 1917 года. Об этом — сегодняшний выпуск нашей традиционной страницы «Великий век».

1 марта 1932 года. Уроки ликбеза в колхозе. Революция дала 
возможность многим приобщиться к грамоте

Как изменился русский язык после 1917 года

Именем революции!

Лидия Евгеньевна Малыгина — кандидат 
филологических наук, научный руководи-
тель системы дистанционного обучения 
WWW.LIKBEZ.ORG, доцент кафедры стили-
стики русского языка факультета журнали-
стики МГУ имени М. В. Ломоносова.
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ВЛАДИМИР ПАХОМОВ
КАНДИДАТ ФИЛОЛОГИЧЕСКИХ НАУК, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ПОРТАЛА ГРАМОТА.РУ 

На наш портал регулярно приходят вопросы 
о заимствованных словах. В основном они ка-
саются правописания. «Блогер» — с одной «г» 
или с двумя? «Флешмоб» и «хештег» — слит-
но или через дефис, через «е» или через «э»? 
Часто спрашивают и об ударениях. И чаще 
всего, кстати, вопросы касаются слова «марке-
тинг». Один студент написал, что его препода-
ватель пообещал снижать оценку тем, кто го-
ворит «маркЕтинг»: ведь в английском языке 
в этом слове ударение падает на первый слог. 
Мы ответили, что какие-то заимствованные 
слова сохраняют ударение, а какие-то меняют. 
Таких примеров много: скажем, в словах 
«ноут бук» и «хоккей» в английском языке уда-
рение тоже приходится на первый слог. 
Помню интересный вопрос про слово «ка-
той» — так в Таиланде называют мужчин, по-
менявших пол. Как его склонять — по мужско-
му роду или по женскому? Внешняя форма по-
хожа на мужской род — как «герой». А значе-
ние связано скорее с женщиной. 
А самые распространенные вопросы касаются 
того, нужны ли нам вообще заимствованные 
слова. Например, зачем нам «маффин», если 
есть прекрасное русское  слово «кекс». Здесь 
видны два заблуждения. Во-первых, «маф-
фин» — не просто кекс, а особая его разновид-
ность. Заимствования не обедняют язык, а, на-

против, обогащают, помогают точнее описы-
вать действительность. А во-вторых, слово 
«кекс» заимствовано из того же самого ан-
глийского языка, что и «маффин». У многих 
привычных нам слов иностранное происхож-
дение: «хлеб» — скорее всего, из германских 
языков, «лошадь» и «собака» — из тюркских, 
не чуждая мне «грамота» — из греческого. 
Точно сказать, сколько в русском языке искон-
но русских слов, невозможно. Ведь иноязыч-
ным у слова может быть только корень. «Ком-
пьютер» пришел к нам из английского, а вот 
«компьютерный» и «компьютерщик» образо-
ваны уже в русском языке при помощи русских 
суффиксов. 
В нашей истории были «всплески» заимство-
ваний. Принятие православия и распростране-
ние письменности, когда многие слова заим-
ствовались из старославянского языка — 
языка богослужебных книг («священный», 
«надежда», «враг»). «Великий путь из варяг 
в греки», по которому путешествовали и скан-
динавские, греческие, тюркские слова. Эпоха 
Петра I — экспансия немецкой и голландской 
лексики. Начало XIX века — наплыв француз-
ских слов. Последний пик заимствований, 
на этот раз английских, был пройден в конце 
XX — начале XXI века. Сейчас, мне кажется, 
наступает период затишья. Язык начинает ин-
вентаризацию. И если иноязычное слово 
в языке остается — значит, оно действительно 
нужно.

Словарь сохранит лишь то, что на самом деле нужно 

словарь

Молодежный сленг
Изи — что-то легкое и простое, даже 
слишком. От английского easy (легко).
Хайповый — модный, в теме. Хайп — то, 
что сейчас модно.
Фичер (от англ. feature) — статья 
или главный герой программы, который 
задает рейтинг. 
Мерч — это официальная продукция 
с символикой музыкальных коллективов 
или отдельных исполнителей.
Флексить — постоянно считать себя луч-
ше других.
Го — идем, пошли (от англ. go — идти).
Хейтить — ненавидеть, открыто выра-
жать свое неприятие (от англ. hate — 
ненавидеть).

Юзерский сленг
Апдейт (англ. update) — обновление.
Кодер — программист. Чаще всего при-
меняется в отношении программистов, за-
нимающихся непосредственно набором 
программного кода.
Яблоко — техника марки Apple.
Читер (англ. cheat — жульничество, англ. 
cheater — жулик) — игрок в компьютер-
ные игры, который старается обмануть 
программу.
Хард — «винт», винчестер, жесткий диск 
(от англ. hard disc drive); либо компьютер-
ное оборудование, «железо», аппаратное 
обеспечение (от англ. hardware).

Уголовное арго 
Медвежатник — вор, специализирую-
щийся по кражам из сейфов.
Мокруха — убийство.
Легавый — сыщик.
Бомбить — грабить.
Хавка — пища.

КСЕНИЯ РАКИТЯНСКАЯ
Сотрудник медиацентра 
«ВМ». Интересуется культу-
рой и развитием города

Время идет, 
а любовь 
к заимствованиям
у русских 
людей меньше 
не становится

Но были среди странных революционных имен 
и такие, которые затем прижились. Ими потом 
еще долго называли малышей. Например, 
Владлен (сокращенно Владимир Ленин) или 
Нинель (это тот же Ленин, только наоборот), 
Ким (Коммунистический интернационал мо-
лодежи).
Да-да, помним: Вилена (также от Владимир 
Ильич Ленин), Касэма (аббревиатура от «Комму-
нистический союз молодежи»), имена Револю-
ция, Баррикада…
Слова «испанка» (грипп), «культурник», «сып-
няк» появляются после 1919-го; во всеобщее 
употребление входят прямые заимствования: 
коррупция, контакт, анкета; активно начинают 
использоваться семантически переосмыслен-
ные заимствования: изолировать, базировать-
ся, доминировать, пошиковать, танцульки.
1921 год — это начало НЭПа. Как меняется жар-
гон городского дна?
Слова «заначка» (припрятанный капитал), 
«трепаться» (валять дурака на допросе), «под-
начивать» (подзадоривать, провоцировать на 
разговор), «замести» (изобличить, поймать на 
чем-либо) и другие впервые входят в разговор-
ную речь.
Почему эти слова сохранились в современном 
языке?
Еще советский лингвист-русист Владимир Вик-
торович Колесов обратил внимание на то, что 
«каждое из подобных слов сегодня использует-
ся в значении более широком, чем то, в каком 
пришло оно из жаргона». Именно расширение 
значения позволило слову сохраниться в про-
сторечии.
А заимствования использовались в те годы?
Да, в речи начинают активно использоваться 
не всегда понятные, но такие привлекательные 
иностранные слова. В сознании говорящих они 
были связаны с «ветрами перемен». При этом 
опрос красноармейцев в 1925 году показал, что 
они не знали значения слов: блокада, десант, 
ветеран; им были почти незнакомы слова: де-
мобилизация, моральный, премировать, мно-
гие даже плохо расшифровывали аббревиатуру 
СССР. Любопытно, что при этом были хорошо 
узнаваемы слова: резолюция, кооператив, де-
зертир, бастовать, шпион; всем без исключе-
ния были ясны слова: армия, трибуна, програм-
ма, политрук, заем, кутузка, реквизиция.
В послереволюционной эпохе 1920-х годов было 
желание классово противопоставить «пролетар-
ский» язык «интеллигентно-буржуазному», 
«монархическому»?
Да. Обратите внимание на активное переиме-
нование. Филологи скажут: «Особую идеологи-
ческую значимость обретает в это время линг-
вистическая проблема номинации (то есть на-
зывания). На это обращал внимание еще про-
фессор Л. И. Скворцов. Партийно-правитель-
ственная олигархия стремилась воздейство-
вать на общественное сознание именно через 

лексику языка. Зачем было нужно переимено-
вание? Во-первых, таким образом прерывалась 
связь с дореволюционным прошлым. Это была 
попытка уничтожить преемственность во мно-
гих сферах жизни. Во-вторых, таким образом 
предавалось забвению все то, что могло напо-
минать о царской России, например, о ее сим-
волике. В-третьих, создавалось впечатление 
полного обновления всех сторон жизни обще-
ства. В-четвертых, перемена наименований 
должна была демонстрировать существенные 
изменения самого объекта номинации (то есть 
называния). Вывод: с переменой названий воз-
никала иллюзия постоянного качественного 
изменения в самом обществе.
А какие новые слова и выражения появляются 
и закрепляются в языке в соответствии с партий-
ной установкой?
Стахановец, бригада коммунистического тру-
да, ударник, передовик, колхозник. Админи-
стративно-территориальные единицы пере-
именовываются: не губерния, уезд, волость, 
а республика, область, район. Названия госу-
дарственных учреждений меняются: вместо со-
вета министров, министерств, департаментов, 
коллегий появляются совнарком, совнархоз, 
наркоматы, райсоветы, сельсоветы, исполко-
мы. Воинские звания тоже изменяются. До 40-х 
существуют они в переименованном виде. Не 
солдат, офицер, майор, полковник, генерал, 
а красноармеец или красногвардеец, коман-
дир, комвзвода, комэска, комполка, комдив, ко-
мандарм. Вместо полицейский (урядник, горо-
довой, околоточный) — милиционер, участко-
вый, оперуполномоченный.
Переименовать решили, кажется, все...
Даже клички животных изменились. Напри-
мер, колхозных быков называли Буржуями или 
Кулаками. У колхозов и совхозов появились яр-

кие идеологизированные наименования: «Заря 
коммунизма», «Путь к коммунизму», «Рассвет», 
«Большевик». Лингвисты, в частности М. В. Гор-
баневский, обратили внимание на то, что в пер-
вые послереволюционные годы переименова-
ния совершались по принципу контраста: Дво-
рянская улица — улица Деревенской Бедноты, 
Мещанская — Гражданская улица, Ружейная — 
улица Мира, Архиерейская — улица Льва Тол-
стого, Французская набережная — набережная 
Кутузова. Это, видимо, позволяло отделиться от 
всего одиозного.
Важную роль в процессе переименования стало 
играть прилагательное «красный»?
Да, у этого слова после Октябрьской револю-
ции появилось «революционное значение» — 
«новый, революционный, социалистический».
Прежнее, «старорежимное» значение этого при-
лагательного — «красивый, живописный» 
и «расположенный на солнечной стороне»: Крас-
ное Село, Красный Стан, Красная Горка, Красный 
Рог. Это привычные названия, после революции 
к ним добавились новые, «революционные» на-
звания заводов, населенных пунктов, колхозов 
и других объектов: Красный Октябрь, Красно-
дар, Красная Нива, Красный Путь, Красный Тек-
стильщик, Красный Строитель, Красный Про-
финтерн, Красный Торфяник и прочие.
Название Красной площади — главной площади 
страны — удачно вписалось в «новую эру»!
Оно также обрело новый идеологический 
смысл. Кстати, впоследствии Булат Окуджава 
в своих стихах дополнил этот смысл негатив-
ным подтекстом:
А ты, генералиссимус прекрасный,
Еще лежишь на площади на Красной?
Уж не от крови ль красная она?
Изменения в языке казались современникам 
опасными. В целом русский язык серьезно по-

страдал за время революции. Многое подвер-
галось «безжалостному изуродованию», «бес-
пощадному исковерканию». Уже в 1925 году 
в дискуссии, посвященной культуре речи, ува-
жаемые российские филологи Лев Владимиро-
вич Щерба и Лев Петрович Якубинский били 
тревогу, говорили о том, что русский язык пе-
реживает «достаточно смутное время»: «Язык 
стал крайне небрежен, неряшлив и стал пе-
стрить иностранными словами и оборотами 
больше, чем это было раньше».
Миллионы интеллигентов вместе со своими се-
мьями вынуждены были проститься с Родиной. 
Почему речь эмигрантов была такой вычурной? 
Например: «Как почивали, сударыня?», 
«Не изволите ли откушать с нами, барышня?» 
Это был великий и трагический «русский ис-
ход». Современные носители русского литера-
турного языка владеют и книжной, и разговор-
ной нормой, то есть обеими разновидностями 
русского литературного языка. Русские эми-
гранты первой волны, покинувшие Россию по-
сле октября 1917 года и в период Гражданской 
войны, этим похвастаться не могли. Они не 
стремились стать «настоящими французами» 
или «настоящими немцами», потому что счи-
тали пребывание в чужой стране временным 
испытанием. Русская эмиграция первой волны 
сформировала тезис: эмиграция не живет на 
родине, но она живет в родном языке.
Эмигранты, в числе которых были И. Бунин, 
А. Куприн, И. Северянин, Ф. Шаляпин, С. Рах-
манинов — «цвет нации», — видели свою мис-
сию в том, чтобы сберечь ценности и традиции 
русской культуры, сохранить великий русский 
язык, доставшийся им в наследство от 
XIX века. Проблема была в том, что представи-
тели дворянского сословия (философы, писа-
тели, поэты, музыканты, художники, инжене-
ры, зодчие, врачи, адвокаты, офицеры) и их 
потомки практически не знали русской разго-
ворной речи. Они даже в повседневной жизни 
говорили на книжном языке, который был рас-
пространен в аристократических кругах в до-
революционные годы. Летчика долгое время 
называли авиатором, зарплату — жалованьем 
и так далее.
Эмигранты ужасались «порче» русского языка 
в Советской России?
Да. Уже в 20–30-х годах их возмущали фразы: 
«Он упорно не хочет», «он определенно не зна-
ет». Слово «обязательно» они считали «гнус-
ным паразитом». Например: «Он обязательно 
надерет тебе уши!» К. И. Чуковский объяснял 
эту антипатию тем, что в старой России это 
слово имело значение «любезно, услужливо». 
Неприязнь вызывали ошибки: подвезло и из-
виняюсь. Эмигранты негативно относились 
к заимствованиям. Зачем нужны «пресса», 
если есть «печать», «детальный», если можно 
сказать «подробный»; слова «аргумент», «де-
прессия», «монумент», «эксперимент» предла-
гали заменять русскими синонимами: «до-
вод», «подавленность», «памятник», «опыт». 
Но время идет, а любовь к заимствованиям 
у русских людей меньше не становится. И се-
годня современные носители русского языка 
снова и снова ищут иностранные замены для 
уже заимствованных слов: не тренировка, 
консультация, тенденция, а тренинг, консал-
тинг и тренд…
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точка Сегодня точку в номере ставит сотрудник орнитологической службы при комендатуре Московского Кремля. Вчера стартовала приуроченная ко Дню эколога про-
грамма по выпуску на природу птенцов сокола-сапсана. Специальные боксы с птенцами поместили в Константино-Еленинской башне. А совсем скоро подросших 
и окрепших сапсанов выпустят в их естественную среду обитания. Около трех недель маленькие соколята будут находиться под пристальным контролем специали-
стов на территории Большого Кремлевского сквера. Птенцов «поднимут на крыло», приучат к самостоятельному поиску пропитания и только с общего признания 
их «совершеннолетия» и самостоятельности отпустят во взрослую жизнь. В этом году на свободу выпустят около пятнадцати птенцов. Из-за аномальных погодных 
условий сроки выпуска птиц будут определяться в соответствии с метеорологической ситуацией. 
К слову, сокол-сапсан включен в Красную книгу России. Исторически сапсаны гнездятся на крышах самых высоких зданий столицы. Продажа этих птиц строго запре-
щена по всему миру. В России насчитывается около трех тысяч пар. И экологи прилагают все усилия, чтобы спасти сапсанов от угрозы вымирания.

Нас пугают, 
а мы — крепчаем

Нас все время чем-то пугают. Кто-то говорит, что еще 
чуть-чуть — и наступит ледниковый период и мы все 
умрем, точнее, замерзнем. Эта угроза, правда, не от-
меняет наступления глобального потепления, кото-

рым нас тоже периодически пугают. А вот на этой неделе 
выяснилось, что в сторону Земли летят аж 15 тысяч астеро-
идов, и предотвратить столкновение нет никакой возмож-
ности. Такое заявление сделали российские ученые, объяс-
нив это тем, что небольшие метеориты, наподобие Челя-
бинского, нереально заметить из-за несовершенства со-
временной оптики. Пугают… Нет, правда, это же идет 
сплошным потоком! Включил телевизор — страшно, за-
шел в интернет — кошмар, открыл Фейсбук — хоть вешай-
ся. Хочешь или нет, а это все 
накладывает отпечаток на 
нас. Когда нет никаких хо-
роших новостей, автома-
том и не ждешь ничего хо-
рошего. Вспомните разго-
воры с коллегами, друзья-
ми: жалуются. На все. На 
плохое отношение всех ко 
всем, на маленькие зарпла-
ты, на погоду/еду/одежду/
транспорт… Жить страшно! Так и хочется дождаться ше-
сти часов вечера и уехать. Из  города, из страны, а лучше 
с планеты.
О том, что нас и правда систематически запугивают и вво-
дят в стресс, говорят и ученые. Дескать, все это делается по 
спецтехнологиям для того, чтобы среднестатистический 
человек боялся. Когда индивид боится, то пытается каким-
то образом поднять себе настроение: купить что-то вкус-
ное и дорогое, сменить одежду, стиль прически, уехать 
в отпуск. А значит, потратить деньги. Счастливее он от это-
го, конечно, не станет, зато бизнесменам придет копеечка. 
Смахивает на глобальную теорию заговора, не так ли?
А может, дело в другом. Может, это слишком и мы видим 
только плохое. Ну вот, например, астероиды эти, будь они 
неладны. Летят они к Земле. Ну и что? Они и 10 лет назад 
к нам летели. Тогда их даже больше было (Челябинский-то 
уже упал), а жили мы намного спокойнее. Летят «к Земле» 
и «на Землю» — две большие разницы, может, и не упадут 
еще. Это я к тому, какой повод переживать и бояться того, 
что не обязательно случится. Позитив надо искать. Пози-
тив во всем. Мимо они пролетят. Это я вновь про астерои-
ды. Кроме того, и ледник нас не раздавит, не доживем, а по-
тепление — да бога ради, на фоне такого лета-то. Сложнее 
всего реагировать позитивно, когда кто-то рядом начина-
ет ругать всех и вся. И все же попробовать можно. В ответ 
на весь негатив взять и улыбнуться. Или пошутить. Сгла-
дить углы. Должно помочь! Попробуйте!

ВАЛЕНТИН 
ЗВЕГИНЦЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Фестиваль
Маркетинговые 
коммуникации 
«Серебряный 
Меркурий»

Площадь Ильича
Ш. Энтузиастов, 5 
TESLA PLACE
6 июня, 09:00
С 6 по 8 июня в Москве пройдет 
17-й фестиваль маркетинговых 
коммуникаций «Серебряный 
Меркурий». Рекламодатели 
и профессиональные мар-
кетологи страны встретятся 
на высокотехнологичной 
площадке TESLA PLACE, чтобы 
вместе обсудить тенденции 
и трудности современного 
рекламного рынка и услышать 
о потребностях друг друга. 
Гости фестиваля узнают, 
что представляют собой 
современные тренды реклам-
ного бизнеса с точки зрения 
заказчиков и исполнителей, 
примут участие в дискуссиях 
на различные темы и обсудят 
острые вопросы маркетинговых 
коммуникаций, встретятся 
с представителями компаний-
рекламодателей и заведут 
полезные бизнес-контакты. 
Для студентов региональных 
вузов участие в фестивале 
бесплатное.

Семинар
Бизнес-семинар 
«Налаженные связи»

Пушкинская
Ул. Тверская, 23/12
Ресторан «Медь»
7 июня, 20:00
Семинар «Налаженные свя-
зи» — отличный повод пооб-
щаться с коллегами по бизнесу, 
обсудить общие интересы, 
узнать о новых возможностях 
и завести полезные знакомства, 
без которых успешная карьера 
в сфере бизнеса просто не-
мыслима. 
Встреча проходит в неформаль-
ной обстановке за интересным 
общением и вкусной едой. 
Гости познакомятся со списком 
обязательной к прочтению 
бизнес-литературы, в том 
числе с книгой Тома Сингера 
«Налаженные связи», которая 
поможет начинающим биз-
несменам работать с большей 
эффективностью, зарабатывать 
больше денег и быстро делать 
карьеру. Если вы желаете 
обеспечить своей компании 
стабильный рост и развитие 
и открыть новые профессио-
нальные горизонты, участие 
в этом семинаре поможет вам 
грамотно выстроить систему 
бизнеса. 

Концерт
Выступление Валентины 
Лисицы (фортепиано)

Павелецкая
Космодамианская наб., 52, 
стр. 8
Московский международный 
дом музыки
6 июня, 19:00
Валентина Лисица — известная 
пианистка международного 
уровня, виртуозно исполня-
ющая как признанную всеми 
классику, так и собственные 
произведения. Ее концерт — 
лучший способ отвлечься 
от насущных проблем и хотя бы 
ненадолго отправиться в мир 
прекрасного.

Выставка
«85 лет Московскому 
союзу художников»

Октябрьская
Ул. Крымский Вал, 10
Центральный дом художника
6–18 июня, 11:00–20:00
Мастера карандаша, кисти 
и красок Московского союза 
художников на протяжении 
десятилетий доказывают свою 
преданность искусству и про-
фессионально сочетают привер-

женность традициям и интерес 
к современным тенденциям. 
Лучшие произведения графи-
ков, живописцев и скульпторов 
будут представлены публике, 
а наиболее заинтересованных 
ценителей прекрасного орга-
низаторы приглашают принять 
участие в мастер-классах 
и творческих встречах. 

Экскурсия
Пешеходная экскурсия 
«Замоскворечье. Сцена 
в амфитеатре Кремля»

Полянка
Место встречи у выхода  
станции метро «Полянка»
Район Замоскворечье
6 июня, 18:30
Увлекательная прогулка 
по самому колоритному 
району старой Москвы пройдет 
под предводительством по-
четного архитектора России, 
профессора Московского архи-
тектурного института Никиты 
Шангина. За три часа участники 
экскурсии узнают все прошлые 
и настоящие тайны удивитель-
ного мира, расположенного 
между Кремлем и южной дугой 
Садового кольца. Необходима 
регистрация.

Знаменитый «Детский мир» с момента 
открытия поражал воображение

Актеры и музыканты со всего мира 
встретились на футбольном поле

В этот день 60 лет назад — 
в 1957 году — в Москве рас-
пахнул свои двери самый 
большой детский магазин 
в СССР — «Детский мир» 
на Лубянке.

Автором проекта «Детского 
мира» был знаменитый совет-
ский архитектор Алексей Душ-
кин, который до этого работал 
над несколькими станциями 
Московского метрополитена 
и над зданием высотки у Крас-
ных ворот.   
Ход строительства курировал 
лично заместитель председа-
теля Совета министров СССР 
Анастас Микоян, который 
еще в 1953 году заявил: «Это 
будет детский ГУМ для ма-
леньких советских потребите-
лей». Как отметил историк, 
москвовед Михаил Коробко, 
возведение проводилось под 
лозунгом «Все лучшее — де-
тям». И действительно — но-
вое здание поражало вообра-
жение и детей, и взрослых. 
Здесь были установлены ди-
ковинные по тем временам 
автоматы по продаже тетра-
дей и карандашей. Другие ав-
томаты освежали всех желаю-
щих одеколоном — всего за 
одну копейку. «Детский мир» 
стал первым магазином, куда 
из метро «пришли» эскалато-

ры — всего в здании их насчи-
тывалось 14. 
Что касается архитектуры 
здания, то его возведение про-
ходило на стыке эпох, во вре-
мя перехода от сталинского 
классицизма к минимализму 
хрущевских лет, что не могло 
не отразиться на строитель-
стве. Несмотря на это, здание 
получилось не менее гранди-
озным, чем знаковые сталин-
ские высотки. Советских 
граждан впечатляли огром-
ные окна, высота которых до-

стигала четырех этажей, про-
сторные помещения.
— Изначально была идея по-
строить магазин на фундамен-
те располагавшегося там Лу-
бянского пассажа, однако из-
за ветхости последнего от этой 
идеи отказались, — рассказал 
Коробко. Историк отметил, 
что местоположение строения 
непростое — оно расположено 
над станцией метро, там же 
проходит и приток реки Не-
глинной, которая подмывает 
фундамент.

В отделке «дворца детства» ис-
пользовались дорогостоящие 
и долговечные материалы: бе-
лый и цветной мрамор, а при-
боры освещения, лестничные 
ограждения и другие элемен-
ты декора были выполнены на 
заказ из чугуна, бронзы и дру-
гих цветных металлов.
Знаменитые «сказочные» часы 
появились уже после открытия 
магазина.
— С течением времени они 
пришли в негодность 
и в 1990-е годы были уничто-
жены, — пояснил историк. 
Но им на смену пришли другие 
«ходики», которые считаются 
самыми большими в мире. 
Коробко отметил, что после 
прошедшей реконструкции 
здание фактически получило 
вторую жизнь — оно было 
приведено в соответствие с со-
временными стандартами 
строительства и безопасно-
сти. Обновленный «Детский 
мир» открылся 31 марта 
2015 года — в торжественной 
церемонии принимал участие 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Сейчас в магазине работает 
музей детства, в котором пред-
ставлена исчерпывающая 
история советской и россий-
ской игрушки.
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

В столице стартовал юбилей-
ный фестиваль «Арт-
футбол». Сборные России, 
Аргентины, Венгрии, Италии 
и других стран приехали 
в Москву, чтобы побороться 
за звание лучших спортс-
менов среди деятелей куль-
туры. 

Корреспондент «ВМ» пообща-
лась с одним из бессменных 
игроков нашей команды, за-
служенным артистом России 
и гитаристом-виртуозом Вик-
тором Зинчуком.
Виктор Иванович, в первом 
матче сборная России букваль-
но разгромила команду Эсто-
нии со счетом 12:0. Ваши со-
перники на поле-то выходили?
Еще как выходили, даже умуд-
рились держать нас в напряже-
нии первые 30 минут игры. Ни 
мы не могли гол забить, ни 

эстонцы. На самом деле игра 
была далеко не такой простой, 
как кажется, если смотреть на 
финальный счет. В этом году 
все ребята очень сильные. 
По правилам, в команде могут 
быть только два профессиона-
ла. Но наши соперники из дру-
гих стран с мячом очень даже 
дружат. Так что для «шапкоза-
кидательского» настроения 
повода пока нет.
Фестиваль продлится 
до 12 июня, а члены коман-
ды — люди занятые. Как же 
удается совмещать творчество 
и спорт?
Честно говоря, совмещаем 
с трудом. В этом преимуще-
ство приезжих команд: они на 
весь  период фестиваля осво-
бождены от основной работы, 
могут посвящать свободное 
время тренировкам и подго-
товке, общаться, знакомиться 

друг с другом. А наши ребята 
и концерты дают, и спектакли 
отыгрывают, и в звукозаписы-
вающих студиях часами про-
падают. Вполне возможно, 
на  каких-то матчах мы будем 
выступать усеченным соста-
вом, а это дополнительное ис-
пытание для нас. Но, с другой 
стороны, родные стены помо-
гают. Да и зрители на нашей 
стороне.
Вам ведь уже 59 лет, 
а вы до сих пор на поле, еще 
и в позиции полузащитника. 
Поделитесь своим секретом 
вечной молодости!
Не скажу, что спортивные 
успехи в моем возрасте даются 
легко. Но я большой поклон-
ник здорового образа жизни, 
стараюсь держать себя в фор-
ме. Ведь наша сборная должна 
быть примером для подража-
ния. Молодежь смотрит на нас, 

берет пример, мы не можем ее 
подвести. У меня, к слову, бое-
вая травма — сломан палец. 
Но даже при этом обстоятель-
стве и на поле выхожу хотя бы 
минут на 15, и концерты в рам-
ках фестиваля даю. Просто не 
могу без ребят.
Для российской сборной 
в «Арт-футболе» этого года 
важна победа или участие?
Как повезет. Конечно, мы на-
целены добраться как мини-
мум до полуфинала. Ведь и 
раньше команда показывала 
очень высокие результаты. 
К тому же в этом году у нас 
приток молодой крови. На-
пример, Дмитрий Белоцер-
ковский, актер сериала «Вось-
мидесятые». Загадывать пока 
не будем, но настрой, как 
всегда, боевой!
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

деловая афиша

развлекательная 
афиша

цитата
МАРИЯ СЕМЕНОВА
ПИСАТЕЛЬ, ПЕРЕВОДЧИК

Когда я первый раз приеха-
ла в Москву, меня поразили 
ее необыкновенная атмос-
фера и ритм жизни. 
Приятно видеть, 
что и сейчас столи-
ца процветает, об-
новляется, развива-
ется.

риеха-
разили 
тмос-

1957 год. Первый год работы знаменитого магазина 
на Лубянке. Семейная пара выбирает стул для ребенка

Юридические
услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04,
доб. 132, 135

Прием рекламных 
объявлений

(495) 228-06-30
ВДНХ

Искусство
и коллекционирование

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкрот-
ство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63
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